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■ Revela Wikileaks negociación con Janet Napolitano             

Calderón solicitó
ayuda a EU para
pacificar Juárez
■ Washington aconsejó al Presidente aplicar programa de cero tolerancia
■ Militares de fuerzas especiales se convirtieron en zetas, señala otro cable
■ Permitió el Cisen a agentes de la FBI interrogar a migrantes detenidos    

IP: “MALA SEÑAL”, PEDIR QUE SE SUSPENDA LA SUPERVÍA

Juan de Dios Barba, presidente de la Coparmex-DF, advirtió que la recomendación de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal ‘‘no sólo res-
ta certidumbre jurídica a la inversión y atenta contra la generación de empleos, sino que puede ser utilizada como instrumento de lucha entre fuerzas políti-
cas’’. Las autoridades capitalinas confiaron en que contarán con los permisos de la Conagua para construir la arteria en zonas federales, aunque señalaron
que ya se tiene un ‘‘plan B’’. Opositores al proyecto recurrirán a la Semarnat para que no se otorgue el cambio de uso de suelo para la avenida de cuota y
queden protegidas zonas de captación hídrica de la capital. Imagen de las obras en La Malinche ■ Foto Marco Peláez
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Salinas Pliego
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contra la licitación 21       

■ Azcárraga también
desmiente la especie sobre
la presunta transacción        
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Permite la CFE
que Sempra 
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la trasnacional surte
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Asesinan a tres
jóvenes en una
cancha de futbol
de Ciudad Júarez
■ Seis lesionados de
gravedad; los pistoleros
llegaron en tres vehículos    

■ El campo deportivo fue
construido para “regenerar
el tejido social” de la zona
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Al ser voluntario, “a nadie se le negará algún servicio por no contar con el documento” 

Inicia hoy en seis entidades la expedición de la cédula de 
identidad para menores 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de enero de 2011, p. 13 

El gobierno federal inicia este lunes la expedición de la cédula de identidad personal para menores de edad en Baja 
California, Colima, Chiapas, Guanajuato, Jalisco y Nuevo León. Se trata de la emisión de un documento que “no es 
obligatorio” obtenerlo, sino voluntario, precisó la Secretaría de Gobernación. Se trata de un documento oficial, 
gratuito y con elementos biométricos que lo hacen infalsificable, que además identifica a los padres o tutores, 
ofrece seguridad y garantía de identidad legal y jurídica a los menores de 18 años. 

La cédula de identidad personal representa, entre otros beneficios, para el menor de edad y sus padres “evitar el 
robo o suplantación de identidad en actos ilícitos, y agilizar trámites y servicios mediante la identificación eficiente 
y efectiva para la inscripción al sistema educativo, el registro como derechohabiente al sistema de salud y la 
solicitud de pasaporte”. Sin embargo, el subsecretario de Población, Migración y Asuntos Religiosos, René 
Zenteno Quintero, señaló hace unos días que en virtud de que la cédula de identidad es “un documento voluntario, 
a nadie se le va a negar ningún servicio público por no contar con ella”. 

Incluso precisó que “cualquier persona va a poder seguir teniendo acceso a los servicios con el acta de nacimiento 
y la clave única de registro de población (CURP), que son documentos completamente válidos de identidad 
jurídica; simplemente con la cédula se agrega uno, que sirve como sustituto de esos dos”. 

La Secretaría de Gobernación manifestó que el Registro Nacional de Población y la cédula de identidad para 
menores cuentan con seguridad informática de vanguardia para la protección de los datos que lo integran, con ello 
se evita toda la posibilidad de sustracción y falsificación de información, además de que no incluirá el domicilio. 
Para la primera etapa de la expedición de este documento, el presupuesto del Registro Nacional de Población “es 
de un poco más de 700 millones de pesos”. Con el propósito de llevar a cabo la expedición de la cédula de 
identidad, la dirección general del Registro Nacional de Población e Identificación Personal de la Secretaría de 
Gobernación, en coordinación con los gobiernos de las entidades federativas, acudirá paulatinamente a todas las 
escuelas de educación básica a levantar la información necesaria. 

Para su expedición, detalla Gobernación, se requiere la autorización de uno de los progenitores. Para ello se cuenta 
con un formato especial para que autoricen precisamente la afiliación del menor en el Registro Nacional de 
Población y la expedición de la cédula, para la cual se requerirá el acta de nacimiento del mismo y la CURP, 
elementos para tener esta constatación de que es la persona correcta, que se va a reafirmar con la toma de los 
datos biométricos. 

De igual manera se requerirá la identificación del familiar o tutor y su huella para tener también la constancia de 
que es la persona correctaquien está registrando al menor. 
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Excluyeron a los sindicalizados de los Talleres Gráficos de México, acusa líder gremial 

Contratan plantilla de 100 trabajadores para imprimir la cédula 
de identidad 

Les otorgan percepciones nunca vistas por empleados con 20 años de antigüedad, señala 

PATRICIA MUÑOZ RÍOS 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de enero de 2011, p. 18 

El secretario general del Sindicato de Trabajadores de Talleres Gráficos de México, José Alejandro Anaya, 
denunció que un grupo de empleados “externos” fue contratado fuera de la organización gremial, para llevar a 
cabo la impresión de la cédula única de identidad, con lo que se excluyó de este trabajo a los sindicalizados. 

El dirigente señaló que los nuevos contratados tienen salarios que nunca han visto trabajadores con 15 o 20 años 
en estos talleres, porque están muy por encima de los sueldos promedio de los sindicalizados. 

Anaya planteó que al parecer se hizo una inversión millonaria para la compra de la maquinaria y los insumos, y 
tentativamente los trabajos podrían arrancar a finales de este mes, en lo que se refiere a la cédula de identidad 
para menores. 

Sostuvo que los 240 integrantes de este sindicato están capacitados para realizar la impresión de la cédula única, 
ya que efectúan trabajos de alta responsabilidad, como las boletas electorales y el Diario Oficial de la Federación, 
por lo que no se explica por qué se decidió contratar a empleados externos para esta labor. 

Demandó que, en todo caso, los nuevos trabajadores deben estar sindicalizados porque, según ha trascendido, el 
proceso de dotar con cédula única a la población infantil, primero, y a todo el país, después, podría tardar cinco 
años, periodo en el que se le quitará materia de trabajo al gremio. 

Expuso que la plantilla externa contratada para la cédula única está integrada por entre 80 y 100 trabajadores (30 
o 40 por ciento más de los sindicalizados actuales), los cuales operan en un “bunker” acondicionado dentro de las 
instalaciones de los talleres, donde ya se está montando la maquinaria de alta tecnología. 

A los trabajadores sindicalizados se les ha hecho a un lado del proyecto cuando, en primer término, debieron ser 
contemplados para recibir capacitación y realizar el trabajo, reiteró. 

Dijo que si se requería más personal se tenía que contratar mediante el sindicato y negociar condiciones salariales, 
homologaciones, ya que se tiene a “la gente con salarios castigados y cuando hay la oportunidad de mejorar a 
través de nuevos proyectos se contrata por afuera, lo que es injusto y pasa por encima de los derechos sindicales 
del gremio”. 
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PAN y PRD, aliados en municipales de Hidalgo 
NOTIMEX 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de enero de 2011, p. 32 

Pachuca, Hgo. El Partido Acción Nacional (PAN) en Hidalgo decidió aliarse al de la Revolución Democrática 
(PRD) para las elecciones del 3 de julio, cuando se renovarán las 84 presidencias municipales del estado, informó 
el dirigente estatal panista Gonzalo Trejo Amador. Añadió que el Consejo Estatal del blanquiazul aprobó por 
unanimidad las alianzas con el PRD y con los partidos del Trabajo y Convergencia, así como la plataforma política 
de los aspirantes a ser presidentes municipales. Indicó que la alianza será confirmada en febrero y las 
negociaciones continúan. 

 

El PRI demanda ante la Fepade al candidato perredista y a la senadora Claudia Corichi 

Aguirre prevé conseguir una victoria contundente el próximo 
domingo 

El tricolor movilizará brigadas de jóvenes para provocar violencia y comprar votos, asegura 

Promete un gobierno de izquierda moderna 

CIRO PÉREZ SILVA Y MISAEL HABANA DE LOS SANTOS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de enero de 2011, p. 31 

Acapulco, Gro., 23 de enero. El candidato a la gubernatura por la coalición Guerrero nos Une, Ángel Aguirre 
Rivero, adelantó que el 30 de enero obtendrá un triunfo limpio y contundente, y llamó a atajar a quienes apuestan 
“a la guerra sucia, la infamia, la amenaza, la denostación y la confusión”. Ante más de 50 mil personas que 
abarrotaron el zócalo porteño y la principal avenida turística frente al malecón, convocó a los priístas de avanzada 
y progresistas a sumarse a su proyecto. A los otros les advertimos que no pasarán. No somos ingenuos. Sabemos 
que pretenderán enturbiar la elección. Sabemos que sembrarán brigadas de jóvenes con playeras amarillas, como 
las nuestras, para confundir y enrarecer la elección. 

Mencionó a los hombres de negro que ayudaron al ahora candidato de la coalición Tiempos Mejores para 
Guerrero, Manuel Añorve Baños, a ganar la alcaldía de Acapulco, para lo cual amenazaron a los electores en zonas 
populares, aseguró. Aguirre estuvo acompañado en la marcha y el mitin por los líderes del Partido de la 
Revolución Democrátoca (PRD), Jesús Ortega Martínez; Alberto Anaya, del Partido del Trabajo; Luis Waltón 
Aburto, de Convergencia; el jefe del Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, y la lideresa de los diputados 
perredistas en el Distrito Federal, Alejandra Barrales, entre otros. 
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Ebrard destacó la importancia estratégica de ganar en Guerrero, el estado más pobre del país y traer los programas 
sociales que aplicamos en el Distrito Federal. Asimismo aseguró que toda la izquierda apoya a Ángel Aguirre. En 
su discurso, el candidato perredista llamó a construir el futuro que añoraron líderes sociales guerrerenses como 
Othón Salazar, Alejandro Cervantes Delgado, Pablo Sandoval Cruz y Armando Chavarría para cerrar el Guerrero 
sangriento, el de las masacres y la mordaza. ¡Nunca más un Guerrero de desaparecidos ni presos de conciencia! 

Reconoció su origen priísta: “Yo vengo de allá y no lo voy a ocultar ni a negar, pero siempre me ubiqué en el ala 
progresista, de avanzada, de donde salieron Andrés Manuel López Obrador, Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio 
Muñoz Ledo, Marcelo Ebrard y Manuel Camacho. Vamos a ganar limpia y contundentemente. Ante la 
descalificación, mesura. Una alianza que recoge el sentir de la gente nunca podrá recurrir a la violencia, apuntó. 
En referencia a Manuel Añorve, su primo hermano, ex compañero partido y ex secretario de Finanzas durante su 
gobierno interino, aseguró: Nunca daré el abrazo del traidor y se comprometió a encabezar un gobierno de 
izquierda moderna, que no se confronte con la iniciativa privada siempre que sus inversiones sirvan a la gente. 

Antes de la elección entregarán mucho dinero para comprar su voto. Nunca entreguen su credencial de elector. En 
estos días vestirán con camisetas como las nuestras para violentar el proceso. Ya mostraron su intención, con el 
uso perverso de una comunicación telefónica, sostuvo. Terminó con una cita del guerrerense Ignacio Manuel 
Altamirano: Soy hijo de las montañas del sur y desciendo de aquellos hombres que han preferido vivir y comer 
raíces que dar un abrazo a los traidores. Yo no vengo a hacer transacciones con ningún reaccionario, porque antes 
que la amistad está la patria, antes que el sentimiento está la idea y antes que la compasión está la justicia. 

Denuncia golpiza a dos dirigentes locales 

Ciro Pérez Silva Sergio Ocampo Arista Enviado y corresponsal 

Chilpancingo, Gro., 23 de enero. Los verdaderos priístas no somos traidores, dijo la presidenta del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Beatriz Paredes, durante el cierre de campaña de Manuel Añorve Baños, 
candidato a la gubernatura, y recordó que en las pasadas elecciones el tricolor recuperó Iguala, Taxco, Zihuatanejo 
y Acapulco, y retuvo Chilpancingo. En alusión a Ángel Aguirre Rivero, contendiente de la coalición Guerrero nos 
Une –integrada por los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia–, Paredes 
dijo que la izquierda oportunista se pirateó a un priísta para postularlo: en cambio, dijo, Añorve es una muestra de 
cambio generacional con gratitud y lealtad a las oportunidades que le ha dado el PRI. 

Añorve, dijo, ganará no sólo por sus propuestas –entre ellas terminar el saneamiento de la bahía de Acapulco y 
reforestar la Montaña y la zona centro de Guerrero–, sino por la unión de los priístas con los partidos Verde 
Ecologista de México y Nueva Alianza. Sobre la oferta de ayuda que hizo la senadora perredista Claudia Corichi a 
Aguirre en una conversación filtrada, la lideresa priísta sostuvo que los guerrerenses tienen valor civil y ningún 
grupito de zacatecanos los apantalla. Durante el mitin realizado este mediodía en Chilpancingo, Añorve dijo ante 
unos 10 mil seguidores: Los del PRD me critican porque los callé en el debate, porque se puede dar fertilizante 
gratis a los campesinos y cancelar la tenencia vehicular. 

Junto al gobernador de Veracruz, Javier Duarte, y los ex gobernadores guerrerenses Israel Nogueda, Rubén 
Figuroa y René Juárez, el líder estatal priísta Efrén Leyva, y los ediles de Chilpancingo, Héctor Astudillo, y de 
Tixtla, Jorge Campos Espíritu, el candidato añadió: El PRD dijo que habría más empleo, salud, seguridad, becas y 
recursos para las familias de Guerrero, pero no cumplió. 
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En cuanto al diálogo entre Aguirre y Corichi –que hoy fue denunciado por los priístas ante la Fiscalía 
Especializada en Delitos Electorales (Fepade) y el Instituto Electoral del Estado de Guerrero (IEEG)–, Añorve dijo 
que ante el eventual envío de 100 brigadistas zacatecanos, los guerrerenses defenderán las urnas. 

Mientras, la dirigencia estatal del PRI denunció que el sábado sus dirigentes locales Efraín Serrano y Joel Lozano 
Valladares, que realizaban actividades proselitistas, fueron golpeados y arrojados a un barranco en la localidad 
Barrio Nuevo La Laja, municipio de Coyuca de Benítez, por los perredistas Antonio Martínez, director de 
desarrollo agropecuario del ayuntamiento, y el regidor J. Praxedis Rodríguez González. 

Vecinos del poblado los auxiliaron y llevaron a un hospital de Acapulco. 

 

 

Creel pide a Peña Nieto ocuparse de los problemas del Edomex 

Mandatarios priístas confían en recuperar Baja California Sur 
RAYMUNDO LEÓN 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de enero de 2011, p. 32 

La Paz, BCS, 23 de enero. El gobernador de Zacatecas, Miguel Alonso Reyes, acudió para apoyar a los candidatos 
del Partido Revolucionario Institucional (PRI) que contenderán el 6 de febrero, encabezados por el abanderado a 
la gubernatura, Ricardo Barroso Agramont. Alonso Reyes dijo que en Baja California Sur se repetirá el caso de su 
entidad, donde, aseguró, el tricolor superó una doble elección de Estado: contra el gobierno federal, del Partido 
Acción Nacional (PAN), y estatal, del Partido de la Revolución Democrática (PRD), y ganó por 22 puntos 
porcentuales de diferencia gracias a que se mantuvo cerca de la gente. 

La gobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega, participó en un acto en el cual la Confederación de Trabajadores de 
México entregó una serie de propuestas a Ricardo Barroso y dijo que su partido tiene la gran oportunidad de 
recuperar el gobierno del estado. Destacó la juventud del abanderado priísta (de 30 años de edad), y puso como 
ejemplo su propia trayectoria, pues fue electa gobernadora de Yucatán a los 34 años. Como parte de la pasarela de 
gobernadores priístas en Baja California Sur, el mandatario mexiquense, Enrique Peña Nieto, estuvo el sábado, y 
días antes acudió el Ejecutivo electo de Quintana Roo, Roberto Borge. 

Por su parte, el senador panista Santiago Creel Miranda dijo en referencia a Peña Nieto que por más personajes 
que visiten Baja California Sur no van a poder revertir la tendencia ganadora del candidato de la coalición formada 
por los partidos Acción Nacional y Renovación Sudcaliforniana, Marcos Covarrubias Villaseñor. “Por eso le 
pedimos que mejor regrese al estado de México a enfrentar los problemas que tiene, que son muchos, entre ellos 
los feminicidios y el caso Paulette, porque aquí sólo van a aportar para una derrota”, dijo Creel Miranda este 
domingo en entrevista colectiva luego de un acto de apoyo a Covarrubias. 
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Avanza procedimiento contra Amalia García 

En cuanto al desfalco que dice haber detectado en las arcas de Zacatecas, Alonso Reyes señaló que la Contraloría 
del estado revisa las anomalías con apego a la ley y con respeto a las garantías de los presuntos responsables, entre 
ellos la ex gobernadora perredista Amalia García Medina. A partir de la revisión de las pruebas que presenten los 
ex funcionarios se determinará proceder por la vía administrativa o penal, adelantó. 

 

Pide a EU respetar la soberanía del país 

Medidas coercitivas no resuelven la inseguridad: AMLO 
ALMA E. MUÑOZ 
Enviada 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de enero de 2011, p. 16 

Nezahualcóyotl, Méx., 23 de enero. En la víspera de la visita a México de la secretaria de Estado estadunidense, 
Hillary Clinton, Andrés Manuel López Obrador pidió a la nación vecina respetar nuestra soberanía y se pronunció 
porque ambos países rectifiquen para alcanzar un acuerdo bilateral de combate a la violencia y la inseguridad. Dijo 
que los dos gobiernos deben entender que el problema no se resolverá con medidas coercitivas ni con cooperación 
en lo militar, sino con un cambio en la política económica nacional para que haya empleo en México y bienestar en 
Estados Unidos. El gobierno de Washington debe entender eso, en vez de construir muros y deportar a nuestros 
compatriotas que por necesidad van a trabajar allá. 

Ojalá y rectifiquen, a fin de alcanzar un acuerdo de cooperación para lograr esos objetivos y no haya solamente 
colaboración en lo militar; porque la inseguridad, insistió, no se va a resolver llevándose a los marinos de México a 
entrenar a Estados Unidos, ni con intercambio en materia de inteligencia; se va a solucionar si en nuestro país hay 
crecimiento económico, empleo y bienestar; si se atiende a los jóvenes, mencionó. Adelantó que analiza enviar una 
carta a Clinton para pedirle respeto a la soberanía nacional e insistir en que están equivocados tanto la 
administración de Estados Unidos como el gobierno usurpador de México en querer resolver el problema de la 
inseguridad con medidas coercitivas. 

Junto con Alejandro Encinas, destacó aquí que en el estado de México y en el país se necesita una transformación, 
y reiteró su rechazo a una alianza del PRD con el PAN para la elección a la gubernatura mexiquense. A las 
elecciones en el estado tenemos que ir juntos PRD, PT, Convergencia y el pueblo. “Ya no más simulación, engaño, 
mentira; no hay que caer en la trampa del llamado gatopardismo”. 

Se mostró seguro de que con Encinas como representante del Movimiento Regeneración Nacional para ser el 
candidato de las izquierdas al gobierno del estado no perdemos de ninguna manera, porque es un hombre de 
principios, de ideales, y sobre todo una gente honesta. ¡Ya estamos hartos de políticos prepotentes, fantoches, 
ladrones, que tanto daño le han hecho a nuestro país!, subrayó. 



 
LUNES 24 DE ENERO DE 2011 

                                                                                                                                                                                                      7 

López Obrador reconoció que a veces nos avergüenza también que algunos que salen de nuestras filas llegan al 
poder y se marean, se deforman, no resisten las tentaciones del poder, (porque) el poder a los inteligentes marea y 
a los tontos los vuelve locos, pero con Encinas –destacó– no hay ese riesgo. Alejandro Encinas, a su vez, manifestó 
que lo mejor sería dejar atrás las divisiones y construir una alternativa con las fuerzas progresistas de izquierda y 
los movimientos sociales. 

Dijo que no está de acuerdo en que haya un acuerdo electoral con el PAN porque “no podemos desdibujar nuestro 
proyecto político en alianzas que no se entienden… La única forma de acabar con la hegemonía priísta es con la 
unidad de las fuerzas progresistas y de izquierda. A cada uno nos corresponde poner nuestro granito de arena para 
derrotar a la elite política que representa el grupo Atlacomulco... El primer paso es ganarles en el estado de México 
y en 2012 volverlos a vencer, sostuvo. López Obrador y Encinas tuvieron nutridas concentraciones en los 
municipios mexiquenses de Nezahualcóyotl, Valle de Chalco, Chalco e Ixtapaluca. 

 

 

Plenarias de diputados en Acapulco, Toluca e Ixtapa-Zihuatanejo 

PRI, PAN y PRD definen esta semana sus agendas legislativas 
ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de enero de 2011, p. 19 

Los grupos de PRI, PAN y PRD en la Cámara de Diputados celebrarán reuniones esta semana para definir sus 
agendas legislativas a desahogar el próximo periodo ordinario de sesiones, que se inicia el 1º de febrero. Entre los 
temas que abordarán los grupos destacan la iniciativa de enmienda a Ley Federal del Trabajo, la iniciativa de 
reforma a la Ley de Asociaciones Religiosas y la aprobación de los proyectos en materia de justicia enviadas por el 
Ejecutivo federal. La plenaria del PRI será en Acapulco hoy y mañana. La asistencia de los legisladores del tricolor 
al puerto se propone también respaldar la candidatura de Manuel Añorve Baños al gobierno de Guerrero. 

El PRD se reunirá en Ixtapa-Zihuatanejo mañana y se prevé que también se encuentre con Ángel Eladio Aguirre, 
candidato perredista al gobierno guerrerense. La fracción del PAN se reunirá en Toluca del miércoles 26 al viernes 
28. Los priístas, a parte de impulsar cambios en la Ley Federal del Trabajo, propondrán reformas a la Ley 
Orgánica del Congreso General e impulsarán el reglamento de la Cámara de Diputados. Sobre el particular 
Francisco Rojas Gutiérrez instó a las fuerzas políticas del país para encarar en conjunto los desafíos que enfrenta 
México y superar discrepancias mediante el diálogo. 

El temario de los priístas incluirá la propuesta de Ley Federal de Competencia Económica; Ley de Asociaciones 
Públicas y Privadas; proyecto para vigilar las cajas de ahorro; iniciativa de ley de banca de desarrollo; reglas de 
operación del Fondo de Reconstrucción; controversia constitucional contra Pemex; análisis del aumento de 
precios en productos de la canasta básica y la normativa para crear el Instituto Nacional de Apoyo y Fomento al 
Microcrédito. 



 
LUNES 24 DE ENERO DE 2011 

                                                                                                                                                                                                      8 

En Zihuatanejo el PRD abordará sus propuestas de reformas a la iniciativa de ley del mando único policiaco; la 
iniciativa de asociaciones religiosas, propuesta de reforma fiscal, fortalecimiento de los derechos humanos y 
reformas en materia de seguridad. Los panistas elaborarán la estrategia legislativa para impulsar las reformas 
pendientes que el Ejecutivo federal ha enviado al Congreso. 

Acudirá el secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, y el ex presidente de Colombia, César Gaviria, quien 
expondrá la experiencia de su país en el combate al narcotráfico. Por su parte los senadores del PRD celebrarán 
hoy y mañana su novena reunión plenaria en Acapulco, donde elaborarán la agenda que impulsarán en el periodo 
ordinario de sesiones, que concluye el 30 de abril. Analizarán justicia militar, mando único policiaco y las 
reformas migratoria y política. El coordinador de los senadores del PRD, Carlos Navarrete, aseguró que ante la 
inminente alza de precios, su bancada promoverá medidas legislativas para garantizar un ejercicio fiscal adecuado, 
creación de empleos, protección de la economía familiar y el acceso de los ciudadanos a la canasta básica 
alimentaria. 

 

Memorando entregado por el portal Wikileaks al diario El País 

Calderón pidió a EU ayuda contra el crimen en Juárez 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de enero de 2011, p. 5 

El presidente Felipe Calderón pidió en febrero del año pasado a la secretaria de Seguridad Interior, Janet 
Napolitano, ayuda del gobierno de Estados Unidos –y especialmente del Centro de Inteligencia de El Paso (EPIC, 
por sus sglas en inglés)– para someter a las organizaciones delictivas en Ciudad Juárez. La petición, que no fue 
mencionada en el comunicado de la Presidencia de la República sobre el encuentro con Napolitano, realizado el 17 
de febrero pasado, fue mencionada en un memorando diplomático estadunidense firmado por el embajador Carlos 
Pascual y publicado ayer por el diario El País, de Madrid, a partir de un acuerdo con el sitio web Wikileaks. 

El rotativo español publicó dos cables diplomáticos en los que Felipe Calderón discute problemas de seguridad 
nacional y pública, relacionados con el tráfico de drogas, las acciones violentas de los cárteles de la droga y el 
trasiego de armas de Estados Unidos a México. Un tercer documento de la embajada estadunidense informó al 
Departamento de Estado sobre problemas de confianza entre los servicios de inteligencia de las secretarías de 
Defensa Nacional (Sedena), Marina (Semar), Seguridad Pública federal (SPP), la Procuraduría General de la 
República (PGR) y el Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen). Este texto, firmado por Pascual, 
destacó que por su tamaño y fortaleza presupuestal, la SPP tiende a ser la institución con el mayor volumen y más 
eficaz manejo de información de inteligencia. 

Pascual reporta 

El reporte de Pascual sobre la cita entre Calderón y Napolitano destacó que el grueso de la discusión se enfocó en 
los planes del gobierno de México para Ciudad Juárez y la necesidad de ayuda de Estados Unidos para tratar de 
combatir la delincuencia organizada y disminuir la violencia en la ciudad. 
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Calderón agradeció a Estados Unidos su respaldo para desarrollar un plan para Ciudad Juárez y solicitó un 
compromiso continuo para compartir (información) de inteligencia y consejos de tipo operativo, además de pedir 
asesoría específica para la profesionalización policial y ayuda en todos los aspectos para la policía municipal de 
Juárez, señaló el diplomático. La conversación tuvo lugar dos semanas después de la matanza de 15 jóvenes en 
Lomas de Salvárcar, en Juárez. México necesita a las correctas contrapartes del gobierno de Estados Unidos, y 
Calderón preguntó si el Centro de Inteligencia de El Paso (EPIC) puede cumplir con ese papel, apuntó Pascual en 
referencia a la entidad manejada por dos oficinas adscritas al Departamento de Seguridad Interior de Washington: 
la agencia antinarcóticos (DEA) y Aduanas y Protección Fronteriza (que fusionó al antiguo Servicio de 
Inmigración y Naturalización y Aduanas, después de los ataques del 11 de septiembre de 2001). 

Napolitano respondió al mandatario mexicano que EPIC puede ayudar a identificar los objetivos específicos de la 
delincuencia organizada, pero México se debe mover más allá de los desplazamientos militares y establecer una 
policía en Ciudad Juárez capaz de inspeccionar todas las calles y manzanas, pero los servicios sociales y el estado 
de derecho debe también extenderse a toda la ciudad. La funcionaria estadunidense sugirió concretamente que en 
Ciudad Juárez se aplique un plan del tipo cero tolerancia, como el que se estableció en Nueva York en la década de 
1990. Además de los problemas de la ciudad fronteriza, Calderón se refirió al manejo de la información de 
inteligencia para combatir al narcotráfico, y señaló que la Secretaría de Marina, en particular, es más apta para ese 
fin, aunque también la SPP federal progresa en ese sentido. 

Al exponer a Napolitano los factores que llevaron a un incremento de la violencia a niveles récord, Calderón dijo 
que un factor clave es la posición de Ciudad Juárez como punto primario de la frontera, así como un rápido 
crecimiento de la misma. Decenas de miles de familias se mudaron a Ciudad Juárez desde todo México. Muchas 
de estas nuevas familias están encabezadas por madres solteras con niños no supervisados que se vuelcan al 
consumo de drogas y al crimen en lugar de las escuelas, señala el cable diplomático que explicó Calderón a la alta 
funcionaria estadunidense. Otro cable fechado el 8 de abril de 2009, se refirió a una visita a Calderón por parte de 
tres legisladores estadunidenses –Silvestre Reyes, Ike Skelton y Howard Berman– vinculados a los temas de 
inteligencia, fuerzas armadas y relaciones exteriores, el 26 de marzo de 2009. Ustedes pueden contar conmigo, 
dijo textualmente Calderón Hinojosa a los legisladores, según el reporte, donde se precisó que el mandatario 
aclaró que su apoyo también serviría “en el esfuerzo contra los cárteles de la droga y como un promotor del libre 
comercio y el estado de derecho”. 

Calderón, quien meses después diría a Napolitano que la Sedena estaba interesada en radares tridimensionalales, 
dijo a los legisladores que el gobierno mexicano necesitaba que por medio de la Iniciativa Mérida se le dotara de 
equipo no intrusivo para detectar armas transportadas en vehículos que atraviesan la frontera estadunidense hacia 
México, así como para los pasos limítrofes con Guatemala. El mandatario mexicano advirtió a los congresistas que 
la cooperación entre México y Estados Unidos es necesaria si se busca evitar que en territorio estadunidense la 
delincuencia realice actos agresivos, como en el lado mexicano. Para persuadirlos destacó que los cárteles tienen 
poderosos vínculos con Estados Unidos. En la cita, el Presidente relató que, gracias a equipo donado por Estados 
Unidos, se pudo evitar un atentado contra el avión presidencial con lanzagranadas en manos de los traficantes 
que, de acuerdo con la descripción del mandatario, tienden a realizar actos sensacionalistas. 

En el informe sobre los servicios de inteligencia mexicanos, fechado el 11 de noviembre de 2009, Pascual destacó 
que el principal problema es el de falta de confianza y las rivalidades entre las entidades. 

En el encuentro con los legisladores, Calderón informó que le ha dicho al Ejército que haga lo que debe con su 
contraparte estadunidense, a fin de golpear a los cárteles de la droga. 
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Preparan cascada de amparos contra impuesto a tenencia vehicular 

Impugna AN Ley de Ingresos de NL; prevé endeudamiento 
ilimitado, dice 
MARÍA ALEJANDRA ARROYO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de enero de 2011, p. 33 

Monterrey, NL, 23 de enero. La bancada del Partido Acción Nacional (PAN) en el Congreso estatal presentó una 
acción de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) en contra de la facultad del 
gobierno estatal para endeudarse sin límite, prevista en la Ley de Ingresos Estatal 2011. Aunque las nuevas 
disposiciones detallan que el mandatario podrá contratar financiamiento adicional por los montos que 
corresponda para reparar o sustituir infraestructura dañada por desastres naturales, el coordinador de la fracción 
panista, Hernán Salinas Wolberg, advirtió que la redacción no especifica un monto límite para la contratación de 
créditos. 

El tope de endeudamiento autorizado por el Congreso es de 4 por ciento de la recaudación, pero el artículo 
segundo permite al gobierno estatal contratar créditos sin límite. Mientras, el movimiento Resistencia Civil contra 
la Tenencia anunció que comenzará a tramitar amparos y dijo esperar que entre 10 mil y 15 mil conductores 
reciban la devolución de sus pagos al gobierno estatal, que guardó silencio después de que la SCJN admitió la 
controversia constitucional que el PAN interpuso contra el pago del impuesto por posesión de vehículos. 

El presidente de la organización no gubernamental Vertebra, Ervey Cuéllar, dio a conocer que en dicho 
movimiento –que inició el 12 de diciembre pasado–, participan 15 organismos ciudadanos, entre ellos Federación 
de Colonias Metropolitanas, No a Conducir Ebrio, Foro Libre y Democrático, Propuesta Cívica, Sueño Regio y 
Evolución Mexicana. Además, la Confederación Patronal de la República Mexicana se sumó a la tramitación de 
amparos gratuitos contra la tenencia en Nuevo León. 

 

 

Los niños que saben leer, aprenden todo lo demás: Lujambio 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 

En un encuentro con instructores comunitarios del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe), el titular de 
la Secretaría de Educación Pública (SEP), Alonso Lujambio, declaró que “si los niños saben leer, pueden aprender 
todo lo demás”. Para el funcionario, el Conafe –que atiende a los niños más vulnerables en espacios que no son 
escuelas y con maestros que tampoco lo son, pues se trata de jóvenes que brindan su servicio social– tiene como 
uno de sus propósitos “igualar las condiciones sociales de los mexicanos”. Esto, pese a que las condiciones en que 
se imparte educación a estos menores reproducen, de acuerdo con los especialistas, la desigualdad. 
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Es una estrategia más que no debe pasar desapercibida: Marván 

Descubren que funcionarios ayudan a empresas a evadir 
resoluciones del Ifai 
ELIZABETH VELASCO C.  
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de enero de 2011, p. 13 

El Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai) descubrió una nueva forma de 
resistencia al cumplimiento de sus resoluciones, al ubicar un oficio donde el ex subprocurador de Recursos 
Naturales de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), José Ramiro Rubio, alertaba a la 
empresa Desarrollos Punta La Paz, sobre la forma en que podría ampararse contra una resolución de ese órgano 
garante de la transparencia. 

“Es la primera ocasión en que se tiene constancia por escrito de un sujeto obligado (Profepa) que le informa a un 
tercero el sentido de una resolución del IFAI, para que ‘corra a ampararse’ antes de que transcurra el plazo de 10 
días que marca la Ley Federal de Transparencia, para que los sujetos obligados entreguen la información que se 
les ordena”, advirtió la comisionada María Marván Laborde. Las empresas, incluso sindicatos, pueden acudir a un 
juzgado y alegar ser terceros perjudicados con las resoluciones del Ifai, porque se revelarían datos personales o de 
carácter empresarial que son confidenciales. 

Marván Laborde destacó que la conducta del ex funcionario –quien en enero de 2010 renunció a la Profepa para 
incorporarse a una trasnacional con filial en México, según declaró el propio Rubio–, debe de llamar la atención, 
por ser una forma de resistencia al cumplimiento de las resoluciones del organismo. Se trata de una estrategia más 
que no hay que pasar desapercibida. Los comisionados se percataron de lo anterior, luego de que una ciudadana 
interpuso una queja ante el Ifai porque la Profepa reservó por tres años el oficio PFPA/4.1/8C.17.3/0271/2009, de 
fecha 17 de noviembre de 2009, donde Rubio daba la voz de alarma. El oficio es en realidad una notificación 
suscrita por Rubio, donde informa a Desarrollos Punta La Paz el sentido del recurso 2397/10 del Ifai, del 9 de 
septiembre de 2009, donde se ordena a la Profepa la entrega de todas las actas de inspección que se levantaron a 
la empresa de 2004 a mayo de 2009. 

Desarrollos Punta La Paz obtuvo una concesión en 2006 para usar y aprovechar bienes de dominio público de la 
nación, consistentes en una zona marítima para la construcción y operación de una marina de uso particular en la 
península del Mogote, frente a la bahía de La Paz, municipio del mismo nombre en Baja California. La concesión 
la otorgó el Ejecutivo federal por conducto del entonces secretario de Comunicaciones y Transportes, Pedro 
Cerisola y Weber. En el recurso 7004/10, la comisionada ponente Jacqueline Peschard indica que la Profepa no 
probó los serios perjuicios que causaría difundir el oficio referido, por lo cual revoca la reserva y ordena la entrega. 
También revoca la clasificación como confidencial del nombre y domicilio de la empresa, así como el nombre de su 
representante, contenidos en el oficio citado. 

Los comisionados del IFAI advirtieron en la pasada sesión donde se debatió el caso, que ese tipo de estrategias a 
las que acuden las dependencias federales obstaculizan el derecho de acceso a la información y evidencian la 
resistencia a cumplir el principio de máxima publicidad que dicta la Constitución. 
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Hija de Greg Sánchez deja cargo en Cancún 
HUGO MARTOCCIA, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de enero de 2011, p. 33 

Cancún, QR. Karina Alfaro Moreno, hija del ex alcalde de Benito Juárez (Cancún), Gregorio Greg Sánchez 
Martínez, preso por presuntos vínculos con el crimen organizado, renunció a la dirección de desarrollo social del 
ayuntamiento, entre versiones de que autoridades federales giraron una orden de presentación en su contra por 
tráfico de indocumentados cubanos. El presidente municipal Jaime Hernández Zaragoza confirmó la renuncia de 
Karina Alfaro, pero la atribuyó a “cuestiones familiares”. Alfaro Moreno es pareja del diputado electo perredista 
Alejandro Luna. 

 

Astillero 

FC pide a EU que intervenga 

En Ciudad Juárez, para pacificar 

Artículo 108 constitucional 

Guerrero, sin esperanzas 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Es un abuso el paseo triunfal de la Hillary por las ruinas que todos ven (¡Salud, maestro Ibargüengoitia!). Cierto es 
que las artimañas develatorias del tal Assange impulsan a los autodesignados interventores mundiales a no fiarse 
más de los procedimientos tecnológicos tradicionales de transmisión de órdenes y recopilación de informes, pero 
la señora Clinton bien podía haber escogido mecanismos menos evidentes y, por tanto, ofensivos, para venir a 
ajustar cuentas y dejar instrucciones llanas al traspatio en llamas. Tanta fuerza institucional y personal se 
concentra en la figura de la secretaria estadunidense de Estado, tanto poder devastador y tantos intereses de 
primer orden mundial, que parece un despropósito excesivo el aparentar que viene a dialogar, negociar y acordar 
con la secretaria mexicana de Relaciones Exteriores, una funcionaria que se mueve en el generalizado bajo 
promedio de rendimiento del gabinete calderonista y que en otros foros o encuentros de índole diplomática se ha 
mostrado apenas como una afable receptora de documentos, esforzada más por cumplir con los mínimos 
requeridos por el protocolo que en discutir a fondo, ya no se diga pelear heroicamente, en defensa de los intereses 
mexicanos. 

Hillary viene a hablar de la soga en la casa del ahorcado por su propia guerra fracasada y, para ir calentando el 
ambiente, el gobierno formalmente encabezado por, por... sí, por Barack Obama, ha hecho saber tajantemente que 
la violencia desatada por el atribulado FeliPillo constituye una auténtica amenaza para la seguridad nacional de 
Estados Unidos.  
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Y ayer, en sincronía portentosa, del catálogo Wikileaks fueron desprendidas algunas perlas que terminaron por 
derribar las pocas reticencias que el calderonismo pudiera tener para allanarse totalmente al libreto en manos de 
la comandante Hillary. Según las revelaciones que darán contexto al diálogo a una voz entre la jefa de la 
diplomacia imperial estadunidense y la encargada de las relaciones públicas de la provincia adjunta, llamada 
México, el propio ocupante del puesto de primeros auxilios denominado Los Pinos anda que no encuentra la 
puerta de salida, inmerso en una corrupción imparable, rodeado de cuerpos de inteligencia que no atinan una, 
obligado a permitir que la FBI interrogue a migrantes detenidos en tierra mexicana y, lo peor de todo, solicitante 
de intervención extranjera para resolver problemas internos. 

Según el cable 249280 (que se puede leer en inglés en http://bit.ly/hwZXxa y que fue dado a conocer ayer por El 
País), el precario encargado de la conducción formal del aparato gubernamental mexicano pidió a la secretaria 
estadunidense de seguridad interior, Janet Napolitano, que le ayudara a pacificar Ciudad Juárez. Concretamente, 
Calderón solicitó el apoyo del Centro de Inteligencia de El Paso (EPIC), Texas, pero la secretaria Napolitano, 
prudente, o descuidada, o apática, o con otro reloj político, le dijo al solicitante de intervención que el citado 
centro podría ayudar a identificar los blancos exactos del crimen organizado, pero, hombre, bueno, que Calderón y 
México deberían encargarse del despliegue militar y policial que fuera capaz de patrullar cada manzana y calle 
determinadas. Allí mismo la contraparte gringa, Napolitano, le habría dicho al belicoso Felipe que también 
deberían ampliarse en Ciudad Juárez los servicios sociales y el respeto a las leyes. En esa misma sesión de trabajo, 
el anhelante Calderón se embarcó en un alegato sobre los factores históricos y sociales que han llevado a la urbe 
fronteriza a los altos niveles actuales de violencia, y dijo que en los tres años anteriores (la reunión con Napolitano 
fue en febrero de 2010) “el cártel de Juárez controló la ciudad”, pero que recientemente, el cártel de Sinaloa se 
movió allí y trata de controlar la plaza, lo que ha llevado a crueles enfrentamientos. Mientras todo lo anterior era 
escrito, una extraña cortinilla jurídica asomó en una pantalla astillada de computadora y mostró el artículo 108 de 
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en uno de cuyos párrafos indica que el Presidente de la 
República, durante el tiempo de su encargo, sólo podrá ser acusado por traición a la Patria y delitos graves del 
orden común. El lector de ese texto, sin embargo, prefirió ver las cosas buenas y no las malas, y se resistió a 
dejarse llevar por las percepciones negativas y amargas, así es que prefirió seguirse emocionando con los 
incidentes del caso de Kalimba, casi decidido a salir a marchar a las calles para protestar por semejante injusticia... 
¡Kalimba el Toro es inocente! ¡Ah, y además la señolita Laula ya se pasó a Televisa, donde abordará tan importante 
caso y comenzará a deslizar comentarios de política favorables al régimen de mano dura! 

Astillas 

A una semana de las elecciones, el estado de Guerrero concentra los peores augurios políticos, no sólo por la 
violencia desatada acaso intencionalmente en el ámbito del narcotráfico o por los roces y golpes físicos que ya se 
han producido entre miembros de las banderías en pugna, sino por el hecho de que detrás de cada uno de los 
principales candidatos, el del PRI y el del PRD, se agrupan y muestran las sucias caretas y tretas de quienes pelean 
solamente por convertir esa entidad, su aparato burocrático y su erario, en una pieza más de colección para la 
carrera presidencial de 2012. Diálogos lamentables entre quien ahora es abanderado de la izquierda, Ángel 
Aguirre Rivero, y la que fue abusiva vicegobernadora familiar de Zacatecas, Claudia Corichi, mientras René 
Juárez, Rubén Figueroa, Enrique Peña Nieto y Manlio Fabio Beltrones ponen en juego su mejor arsenal para 
frenar la acometida de Marcelo Ebrard, acompañado de los Chuchos, para hacerse de otra moneda de cambio 
apenas ayer falsamente despintada de priísmo... Y, mientras las hojitas parroquiales de Norberto se lanzan contra 
quienes critican la beatificación del cuasi legionario Juan Pablo II, ¡hasta mañana, con los coche bomba a control 
remoto, como en Tula! 
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Clase Política 

Objetivos priístas 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Modificar la estrategia en materia de seguridad e incrementar las sanciones al delito de secuestro son dos de los 
objetivos de la diputación mayoritaria del PRI que hoy iniciará su reunión preparatoria con vistas al próximo 
periodo de sesiones. También están pendientes otros asuntos de primer nivel, como la reforma laboral –distinta a 
la promovida por el gobierno del presidente Felipe Calderón– y castigar a los servidores públicos que incurran en 
conductas ilícitas. 

La cosecha 

Previo al inicio de este foro del PRI, en el cual también estarán presentes legisladores de su aliado el PVEM y al 
mismo tiempo servirá como acto de respaldo a la candidatura de Manuel Añorve Baños al gobierno de Guerrero, el 
coordinador de los diputados de tricolor, Francisco Rojas, propuso a todas las fuerzas políticas del país superar 
sus legítimas discrepancias para elaborar una agenda legislativa que atienda los principales reclamos de los 
mexicanos… 

Acapulco fue el centro político de Guerrero y de todo el país, pues al mismo tiempo en torno al candidato a 
gobernador por la alianza PRD-PT-Convergencia, Ángel Aguirre Rivero, se congregaron los dirigentes de esos 
partidos y figuras de la izquierda, entre los cuales destacó el jefe de Gobierno de DF, Marcelo Ebrard… 

El equipo de Aguirre retomó la tradición priísta de cerrar sus campañas con una marcha popular por el centro 
histórico del puerto, mientras que su rival Añorve concluyó en el Centro de Convenciones… 

En Baja California Sur, donde se elegirá gobernador una semana después que en Guerrero, a pesar de las 
acusaciones de ayuda ilegal, estuvo el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, en respaldo al 
candidato del PRI-PVEM, Ricardo Barroso Agramont, joven político cuyas propuestas de atención directa a los 
problemas de la población le ha permitido ganar terreno frente al PAN y mucho más frente al gobernante PRD que 
resiente divisiones internas… 

En forma oficial, la empresa Iusacell reiteró que su propietario mayoritario y de control es Grupo Salinas, con lo 
cual desmintió versiones periodísticas en el sentido de que la mayor parte de sus acciones habían sido adquiridas 
por su principal competidor, el poderoso consorcio Televisa. El espectro de Iusacell no está, ni estará en venta, y 
no ha pasado ni pasará a manos de ninguna otra compañía. El plan de negocios de Iusacell es continuar 
invirtiendo para desplegar la red de datos inalámbrica más rápida y grande del país, para beneficio de México y de 
su clientes, sostiene el comunicado… 

Agentes del Instituto Nacional de Migración detuvieron en dos operativos a 10 hondureños presuntamente 
involucrados en el secuestro y extorsión de migrantes centroamericanos en la ruta Chiapas-Oaxaca-Veracruz. Los 
presuntos delincuentes fueron detectados cuando entraron junto con un grupo de indocumentados a la estación 
migratoria de la ciudad fronteriza de Tapachula. 
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México SA 

Privatización eléctrica al 48 por ciento 

Cumplidor, Felipe la acelera 

Salinas, Zedillo, Fox Calderón... 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Mientras todas las miradas y las voces críticas se fijan en la llamada guerra contra el crimen organizado, Felipe 
Calderón Hinojosa aprovecha la circunstancia y silenciosamente ha metido el acelerador a fondo en lo que a 
privatización eléctrica se refiere. Todos cuestionan la denominada estrategia, y voltean, no sin razón, al lúgubre 
saldo (34 mil y pico de muertos) de la goliza que, según el inquilino de Los Pinos, ha propinado al narcotráfico, 
mientras por abajo del agua privatiza los bienes de la nación sin que nadie lo cuestione, si es que hay registro. La 
estrategia privatizadora (esta sí carente de comillas) del sector eléctrico arroja excelentes resultados (una 
verdadera goliza, pero para los mexicanos) para el capital privado: al cierre de 2010, 48 por ciento de la 
generación eléctrica en la nación corresponde a consorcios privados, fundamentalmente trasnacionales. Si se 
suma importación y exportación de energía eléctrica, entonces la citada proporción aumenta a 54 por ciento, de tal 
suerte que este sector estratégico mayoritariamente ya no pertenece a la nación, todo un logro del calderonato, sin 
olvidar la decidida participación de Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo y Vicente Fox, aunque en el balance 
los dos inquilinos panistas de Los Pinos se llevan la palma. 

El problema es que el asunto no termina allí: “para abrir mayores espacios a la participación del sector privado en 
la generación de energía eléctrica, la Comisión Federal de Electricidad tiene programado el ‘retiro’ de 11 mil 93 
megavatios de capacidad del servicio público durante los próximos 15 años, según estipula la nueva Prospectiva 
del Sector Eléctrico 2010-2025, elaborado por la Secretaría de Energía. La posibilidad de construir una planta 
nuclear se difiere hasta los últimos años del horizonte de planeación. La electricidad que dejará de producir la CFE 
equivale a una quinta parte de la actual capacidad de generación, que es de 51 mil 575 megavatios; también es 
comparable a la energía requerida para encender simultáneamente 110 millones de focos de 100 watts, uno por 
cada habitante del país o el equivalente a la generación hidroeléctrica de todo la República”. (La Jornada, Israel 
Rodríguez). 

De materializarse lo anterior, y sin considerar que la intención del grupo en el poder y sus gerentes que despachan 
en Los Pinos es avanzar lo más rápido posible en este renglón, en las fechas señaladas por la Secretaría de Energía 
(año 2025, con ganas de que sea mucho antes) alrededor de 75 por ciento de la generación eléctrica en México 
correspondería al capital privado, de tal suerte que la empresa del Estado (CFE) quedaría como simple cobrador y 
velador de los intereses particulares en el sector, mientras la Constitución se utilizaría como simple papel de baño, 
como de hecho se usa en la actualidad. Como se constata, en este renglón el tal Felipe sí ha sido en extremo 
cumplidor de sus promesas y compromisos. Por medio de 634 permisos (82 por ciento de ellos autorizados en los 
dos gobiernos panistas), la generación de energía eléctrica en el país por parte del capital privado 
(mayoritariamente trasnacional, y, de éste, español, en una creciente proporción) pasó de cero a mediados de 1994 
a 48 por ciento en 2010 (54 por ciento si se incluye importación y exportación).  
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De acuerdo con la Comisión Reguladora de energía, los seis primeros permisos (de ellos sólo uno para Pemex 
Exploración y Producción) se otorgaron en los últimos cinco meses del saliente gobierno salinista. Con Ernesto 
Zedillo en Los Pinos se otorgaron 110 permisos adicionales, y de allí el número creció a 634 con los panistas en la 
residencia oficial (293 de Fox, 225 de Calderón, hasta diciembre de 2010). 

No estará errado quien asocie el caso de, primero, la privatización y, poco más adelante, la extranjerización de la 
banca que opera en el país, pues tal otorgamiento de permisos para generación privada de energía eléctrica 
registra un incremento sostenido, especialmente en los tiempos blanquiazules: en promedio, Zedillo autorizó 18.3 
por mes de estancia en Los Pinos; Fox 48.83 y Calderón 56.25. El resultado: a estas alturas, 48 por ciento de la 
generación eléctrica en la República, constitucionalmente reservada al Estado, corresponde al capital priva- do. 
Actualmente la capacidad de generación es de 51 mil 575 megavatios; de ellos, 24 mil 773 son del sector privado 
(aumenta a 27 mil 723 al incluir importación y exportación de energía eléctrica). Entonces, es obvio que la 
estrategia calderonista contra el crimen organizado no funciona, pero qué tal para otros efectos de divertimento. 

Las rebanadas del pastel 

Desde el municipio de Matamoros, Tamaulipas, sobre la banca moderna en el país: “En agosto de 2010 me llegó 
un cobro del Banco Nacional de Méxi- co (Bamex) por 2 mil 91 pesos; ante mis reclamos me quitaron 91 pesos, 
pero me dejaron los 2 mil, los cuales discuto desde entonces, siendo víctima del pési- mo servicio al cliente con que 
cuentan, pues al llamar a sus teléfonos una persona lo pasa con otra, ésta otra con otra y así sucesivamente hasta 
que cuelgan descaradamente. Me paso de tres a cuatro horas cada que les hablo para dar seguimiento a mi queja. 
El pasado viernes, a las 7:30 de la mañana, me estaban llamando de una segunda agencia de cobranzas, para 
notificarme que ahora ya debo casi 3 mil pesos, lo que me llenó de rabia, y, en tono alto pero sin insultos, les dije 
que era un abuso lo que estaban haciendo conmigo después de haber sido un cliente excelente durante 27 años, a 
lo cual me contestaron que me volverían a llamar cuando ya no estuviera enojado; les contesté que cómo creían 
que iba a estar contento con los cargos en los que nunca incurrí. Con rabia a más no poder, denuncié el caso en el 
periódico El Bravo y hablé a Radio Gallito para exhor- tar a todas las víctimas del banco a formar un frente común 
para defendernos. Fui a una sucursal de Banamex a mostrar mi denuncia en el diario y a decirles que llevaré el 
caso hasta las últimas consecuencias. Ante el disgusto, me hicie- ron el favor de llamar a aclaraciones Banamex 
para que me dieran informa- ción sobre el resultado de mis quejas y me prometieron para el viernes entrante 
tenerme una solución, que a estas alturas dudo sea positiva. No es mala idea formar un frente común de ciudada- 
nos en toda la República y contragol- pear legal y pacíficamente a las instituciones abusivas, defender nuestros de- 
rechos y dejar un México más digno a las futuras generaciones”. (Augusto Carlos Mendoza Pérez, 
augustocmendoza@gmail.com). 

cfvmexico_sa@hotmail.com/ - mexicosa@infinitum.com.mx/ - http://twitter.com/cafevega 
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Abdicar a la soberanía 

En documentos divulgados por el sitio Wikileaks y difundidos ayer –un día antes de que inicie su visita a México la 
secretaria de Estado estadunidense, Hillary Clinton–, se da cuenta de nuevos episodios de subordinación del 
gobierno de México al de Estados Unidos en aspectos relacionados con la seguridad pública y el control 
migratorio. En el primero de esos documentos, fechado en febrero de 2010, se afirma que el gobierno de Felipe 
Calderón solicitó a la secretaria de Seguridad Interior estadunidense, Janet Napolitano, la participación del Centro 
de Inteligencia de El Paso (EPIC, por sus siglas en inglés) para pacificar Ciudad Juárez y responder a la presión 
pública de hacer algo por la localidad. Es significativo y preocupante que el principal viso de sensatez ante tal 
petición haya debido venir de la funcionaria estadunidense: de acuerdo con el documento, Napolitano respondió 
que las autoridades de su país podrían ayudar a la identificación de objetivos, pero que México debe ir más allá de 
los despliegues militares y establecer una fuerza de policía en Ciudad Juárez capaz de vigilar todas las calles y 
viviendas. 

Independientemente de lo que Calderón haya tenido en mente al pedir la ayuda del EPIC para controlar la 
violencia en la ensangrentada urbe fronteriza, la solicitud confirma que desde el Poder Ejecutivo se propicia la 
injerencia de Estados Unidos y la supeditación a ese país en tareas de seguridad y de manejo de la fuerza pública, 
lo cual se hace a espaldas de la sociedad. Por lo demás, el contenido del cable referido da cuenta del 
empecinamiento de las autoridades nacionales en una estrategia a todas luces fallida: los despliegues policiales y 
militares ordenados en amplias regiones del territorio han demostrado no sólo ser inútiles, sino 
contraproducentes, y el caso de Ciudad Juárez es dolorosamente paradigmático al respecto; sin embargo, lejos de 
rectificar, el gobierno mexicano se muestra empeñado en profundizar dicha política, aunque ello implique el riesgo 
de vulnerar la soberanía nacional. 

Si del documento referido se desprende que el gobierno mexicano no ve con malos ojos la operación de agentes 
estadunidenses en el país, en otro de los cables difundidos ayer por Wikileaks se pone en evidencia su papel como 
facilitador de esa medida: de acuerdo con un mensaje diplomático, personal de la Oficina Federal de 
Investigaciones de Estados Unidos (FBI, por sus siglas en inglés) ha realizado interrogatorios a migrantes 
indocumentados detenidos en el país, con el apoyo del Centro de Inteligencia y Seguridad Nacional, en respaldo a 
una inquietud de las autoridades estadunidenses de que el terrorismo internacional pudiera aprovechar la frontera 
con México para atacarlos. 

Lo anterior es improcedente por partida triple: porque de nueva cuenta se evidencia una concesión inaceptable en 
materia de soberanía; porque México queda exhibido como un país que presta su territorio para actividades de 
hostigamiento practicadas por Washington contra ciudadanos de terceras naciones, y porque, con ello, el gobierno 
mexicano asume como causa propia, ante los ojos del mundo, la guerra contra el terrorismo emprendida por el 
gobierno de Bush, y suscribe, así sea tácitamente, las obsesiones estadunidenses de seguridad nacional 
características del gobierno anterior del vecino país, pero que han persistido durante la actual presidencia y que 
son contrarias al derecho internacional, violatorias de las soberanías nacionales y de los derechos humanos. 

A la luz de estos elementos de juicio, la sumisión del gobierno federal a Washington en lo que debieran ser tareas 
irrenunciables de cualquier Estado –como la seguridad pública y el control migratorio– confirma que, además de 
la ruptura de la legalidad y el estado de derecho en amplias franjas del territorio, un saldo principal de los cuatro 
años de la actual administración es, precisamente, una abdicación inaceptable de la soberanía nacional. 
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Desafíos 
GUSTAVO ESTEVA 

Las turbulencias oaxaqueñas cobran de nuevo interés nacional. 

En casi la décima parte de los 570 municipios de Oaxaca las autoridades no pudieron tomar posesión de sus cargos 
el primero de enero –por los consabidos conflictos electorales, que se agravaron en los siguientes días. Tales 
conflictos se presentan con regularidad en Oaxaca y fueron menos graves y numerosos de lo que se esperaba en la 
transición. No cabe generalizar, porque se trata de conflictos muy diversos y complejos, pero muchos encajan en 
este caso en una misma categoría: son las minas que la mafia política de Ulises Ruiz dejó programadas para que 
estallasen después de su salida, tanto para afectar al nuevo gobierno como para negociar acomodos. 

El nombramiento de administradores produce inmenso descontento. Aunque esta vez se han limitado sus 
funciones para que hagan menos daño, la gente nunca los ha aceptado como sustitutos de sus autoridades 
legítimas y sus prejuicios contra ellos se profundizaron por la gestión desastrosa de los designados en los años 
recientes. 

Al referirse a conflictos del Bajo Mixe, Adelfo Regino, conocido dirigente indígena, señaló: Los cuatro conflictos 
tienen las mismas características. Se llevaron a cabo asambleas, un grupo minoritario las impugnó, los tribunales 
las invalidaron, la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados nombró administradores y los 
pueblos los desconocieron, porque ya tienen autoridades. Lo que está ocurriendo, agregó, es síntoma de una 
dictadura judicial. (Noticias, 8/1/2011). 

Los órganos electorales invalidaron 47 elecciones, un hecho sin precedente en Oaxaca. Ello se debe, en parte, a que 
son un chiquero, una porquería, como dijo el presidente municipal de San Lucas Zoquiapam. Raúl Bolaños Cacho, 
diputado local y anterior presidente del Tribunal Superior de Justicia, consideró que la actuación de esos órganos 
era lamentable y subrayó que era urgente terminar con la intromisión de los partidos políticos, tanto en la 
designación de los consejeros electorales del Instituto Estatal Electoral como de los magistrados del Tribunal 
Estatal Electoral. (Noticias, 7/1/2011). El gobernador, igualmente, creó un equipo para revisar caso por caso y 
proceder legalmente si se detecta dolo o mala fe en las invalidaciones. 

Parece posible lograr arreglos eficaces de corto plazo. En Santiago Yaveo, por ejemplo, uno de los casos de mayor 
gravedad porque los pobladores retuvieron a los funcionarios que habían llegado a negociar, se demostraron las 
ventajas de una nueva actitud política. Se había hecho costumbre la represión autoritaria basada en una 
interpretación formalista de la ley: fue la principal forma de respuesta gubernamental en los 12 años recientes. 
Ahora se empleó un diálogo en que participaron tanto el Ejecutivo como el Legislativo, el cual transformó el 
conflicto y condujo a acuerdos que no sólo incluyeron la cuestión electoral –aunque los negociadores se fueron de 
boca en sus promesas de atención de agravios que ya empezaron a incumplir. 

Sin embargo, la cuestión de fondo persiste y no hay arreglo a la vista. No se reduce a la evidente falta de 
sensibilidad de los órganos electorales. Surge del continuo atropello a la autonomía de los pueblos por parte de los 
tres poderes constituidos. 
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A pesar de sus insuficiencias, las reformas legales de 1995 y 1998 habían creado en Oaxaca la posibilidad política 
de intentar la coexistencia armónica de los diferentes en un régimen jurídicamente pluralista. Formuladas más 
allá de la Constitución de la República, sin violarla, y concebidas en el espíritu de los acuerdos de San Andrés, 
podrían haber sido un experimento valioso que demostrara la viabilidad de las exigencias de los zapatistas, 
planteadas en nombre de todos los pueblos indios y plasmadas en los acuerdos: lejos de desgarrar el país 
contribuían a su vitalidad y a su construcción pacífica y democrática. 

No fue así. Tanto Murat como Ruiz ignoraron o combatieron abiertamente las reformas y violaron 
sistemáticamente la ley. Antes que el país, Oaxaca entró en un estado de excepción no declarado. Además de 
resistir, los pueblos empezaron a crear su propio estado de excepción –lo que en su caso significó reivindicar un 
auténtico estado de derecho, semejante al que los zapatistas han establecido en la zona bajo su control. 

La cuestión no es local. Es preciso enfrentarla a escalas nacional y global. Pero la forma de hacerlo no ha de ser un 
ejercicio de ingeniería social, desde arriba, no sólo por la actitud dominante en gobiernos y partidos, sino por la 
naturaleza misma del asunto. Los poderes constituidos de Oaxaca podrían aprender de los pueblos y ejercer como 
ellos su soberanía para empezar a avanzar por el camino correcto. 

gustavoesteva@gmail.com 

 

La Corte, los intelectuales y el poder 
JOHN M. ACKERMAN 

En breve, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) decidirá si retornamos al régimen de oprobio en el 
que la manipulación política y el saqueo de las arcas públicas por los medios electrónicos era la regla, o si podemos 
seguir luchando por un blindaje efectivo del espacio público y una competencia política más justa, equilibrada y 
equitativa. Los poderes fácticos han hecho todo lo posible para echar abajo la prohibición contra la contratación de 
propaganda electoral en radio y televisión incluida en la reforma constitucional de 2007. Primero, después de su 
toma simbólica de la casona de Xicoténcatl y la difusión de agresivos espots, lograron que los senadores 
suavizaran la reforma. Originalmente, se pretendía prohibir la difusión de cualquier mensaje susceptible de influir 
en las preferencias electorales y no solamente la contratación de propaganda.  

Pero esto no les satisfizo, y desde entonces a la fecha se han declarado en abierta rebeldía al desacatar 
sistemáticamente las órdenes del IFE y crear un vasto mercado negro para la compra y venta de mensajes 
políticos. Otra estrategia ha sido la presentación de docenas de amparos contra la reforma. Esta semana, la SCJN 
tendrá que resolver uno de los más importantes: el juicio presentado por Federico Reyes Heroles, Jorge Castañeda 
y Héctor Aguilar Camín, junto a una docena de otros intelectuales, que alegan que la reforma viola los principios 
constitucionales de libertad de expresión, igualdad ciudadana y libertad de asociación. 

A principios del año pasado, estos tres personajes organizaron un provocador desplegado contra la supuesta 
generación del no que a su parecer tiene paralizado al Congreso de la Unión. Hoy, de forma totalmente 
inconsistente, buscan echar abajo uno de los ejemplos más claros de productividad y consenso legislativo de los 
últimos años. 
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Recordemos que los juicios de amparo tienen validez exclusivamente para los quejosos. Así que si la SCJN da la 
razón a este puñado de intelectuales, nos encontraríamos en la peligrosa situación en que ellos y solamente ellos 
podrían contratar propaganda electoral en los medios electrónicos. Posteriormente, vendría un alud de otros 
amparos de parte de los ricos y poderosos del país y estaríamos ante la consolidación perfecta del elitismo y 
exclusión que ya tienen postrada a nuestra maltrecha democracia. 

Este amparo hoy llega a la Corte porque los ministros ya han demostrado su disposición de moldear la Carta 
Magna al antojo de los poderosos. En 2002, en el contexto de las impugnaciones de cientos de municipios del país 
contra las reformas en materia indígena, la SCJN dictó una jurisprudencia que declaraba sin rodeos que el 
procedimiento de reformas y adiciones a la Constitución federal no es susceptible de control jurisduccional (Tesis 
39/2002). Sin embargo, en 2008 la SCJN concedió al Consejo Coordinador Empresarial lo que no estuvo 
dispuesto a dar a millones de indígenas seis años antes. De manera sorpresiva, la SCJN cambió radicalmente su 
posición y abrió la puerta a la procedencia de los amparos contra la reforma constitucional en materia electoral. 

En 2008, la Corte supuestamente declaró la procedencia exclusivamente respecto del procedimiento de 
aprobación de la reforma y no para abordar el fondo del asunto que versa sobre las supuestas violaciones a la 
libertad de expresión y asociación. Sin embargo, desde entonces los jueces de distrito han desplegado una 
creatividad inaudita al utilizar esta decisión como una licencia para entrar al fondo del litigio. Se abre entonces la 
oportunidad para que hoy la SCJN complete el favor a los poderosos y anule directamente el corazón de la reforma 
electoral. 

Pero para llevar a cabo esta tarea los ministros tendrían que elaborar tantos malabares jurídicos que su objetividad 
e imparcialidad quedarían en entredicho. La prohibición contra la contratación de propaganda electoral es una 
limitante estrictamente comercial que no viola el principio de la libertad de expresión. Así como se prohíbe que se 
anuncie la venta de drogas, de cigarros o los servicios de prostitución, hoy se protege el interés público al evitar la 
injerencia indebida del dinero privado en las contiendas electorales.  

Así mismo, la reforma no restringe en absoluto la expresión de opiniones políticas en la plaza pública o siquiera 
por periodistas y invitados en la televisión. Lo único que se obstaculiza es la comercialización de los mensajes 
electorales en los medios electrónicos. 

El artículo sexto de la Constitución prohíbe la inquisición judicial o administrativa contra la manifestación de las 
ideas, algo que no ocurre en absoluto con el texto impugnado, ya que no existe referencia alguna sobre el 
contenido de las ideas expresadas. También habría que recordar que el artículo primero de la Carta Magna 
explícitamente autoriza la restricción o incluso suspensión de nuestras garantías si otro artículo de la misma 
Constitución lo mandata explícitamente. Los argumentos de los quejosos sobre una supuesta violación al derecho 
de asociación y al principio de igualdad son igual de improcedentes. La prohibición contra la contratación de 
propaganda se aplica por igual a los partidos políticos que a los ciudadanos. Asimismo, los tiempos de Estado 
otorgados a los partidos se hace en función de que la misma Constitución les otorga la calidad de entidades de 
interés público. 

Una anulación de la reforma electoral sería un acto de soberbia imperdonable de parte de los ministros y 
violentaría de manera flagrante nuestra Carta Magna. Ello sería el último clavo en el ataúd del desprestigio general 
que ya de por sí sufren las instituciones de justicia del país. Esperemos que la SCJN sepa resistir las presiones y 
esté a la altura del momento histórico. 
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Hillary, la guerra y la sangre 
CARLOS FAZIO 

Eduardo del Río (Rius) explicó que la finalidad central de la campaña ¡Basta de sangre!, impulsada por él, Julio 
Scherer y los moneros de La Jornada, es sacudir a una sociedad de agachados que tiene miedo de protestar contra 
la violencia desatada por la estrategia contra el crimen del régimen de Felipe Calderón. 

El punto de partida de la campaña es la condena de toda violencia criminal; está implícito en el mensaje. No 
obstante, con base en la tautológica retórica oficial (los responsables de la violencia son los violentos, Calderón 
dixit), los propagandistas del gobierno y sus papagayos orgánicos en los medios han deslizado que los cartonistas 
no se atreven a meterse con los homicidas que secuestran, balacean, degüellan, descuartizan o pozolean a sus 
víctimas; los verdaderos hijos de puta, según los definió Héctor Aguilar Camín. Si se trató de un coloquialismo 
trivial soltado sin pensar, que exhibe la debilidad del chascarrillo, el dicho está haciendo escuela entre los cultores 
de la guerra de Calderón contra los malos, autoerigidos en tribunal de facto para el linchamiento mediático de la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos por sus informes sobre las flagrantes violaciones humanitarias 
cometidas por el Ejército, la Marina y la Policía Federal. 

En Twitter, el caricaturista José Hernández argumentó que a Calderón se le hace responsable de impulsar una 
falsa guerra, simulada con espots engañosos y estériles, que además de ser anticonstitucional es selectiva y 
electorera y no ha tocado la base patrimonial de los cárteles de la economía criminal. Recordó que los juguetes que 
presume Calderón son para matar seres humanos y que a los delincuentes hay que juzgarlos y condenarlos, no 
asesinarlos. 

En abono de lo anterior, creemos que hace falta responder otras preguntas que expliquen los 40 mil muertos y 
ocho mil desaparecidos de la guerra irregular de Calderón. ¿Existen objetivos encubiertos que hacen explicable o 
necesaria la espiral de violencia desatada por la estrategia de seguridad calderonista? ¿Cómo intervienen en esta 
guerra los grandes empresarios? ¿A quiénes beneficia el terrorismo de Estado derivado de la aplicación de la 
tortura, los degollamientos, decapitaciones, desapariciones forzosas y ejecuciones sumarias practicadas 
indistintamente por fuerzas de seguridad del Estado y grupos paramilitares vinculados y/o bajo la protección de 
éstas? 

Hemos insistido en que la estrategia de Calderón no es fallida. Responde a una práctica predeterminada de doble 
vía, que combina una guerra reguladora por el control de las rutas y los mercados de la economía criminal, con 
una guerra de contrainsurgencia basada en la estrategia estadunidense de consolidación de territorios, practicada 
en Colombia y Afganistán. La lucha (armada) de Calderón fue diseñada en Washington y forma parte de los 
acuerdos secretos en el marco de la Alianza para la Seguridad y la Prosperidad de América del Norte y el Plan 
México (Iniciativa Mérida). 

La total subordinación del régimen entreguista de Calderón a las directivas de la Casa Blanca y el Pentágono ha 
posibilitado un acelerado proceso de reingeniería de las fuerzas militares y policiales locales, que ya son parte 
orgánica del modelo de privatización de la seguridad contrainsurgente y de control político-social militarizado, 
local, regional y nacional. 
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En pleno auge del capitalismo del desastre (Naomi Klein), como peón designado por los poderes fácticos para la 
reconfiguración violenta del territorio mexicano en función de los intereses (legales e ilegales) del capital 
transnacional, la política de shock y conmoción de Calderón ha sido desplegada para generar caos, confusión y 
terror en la población. La dualidad terror militar colectivo-tratamiento de shock económico (Milton 
Friedman/Escuela de Chicago) ha estado presente en el Chile de Pinochet, la Indonesia del general Suharto (Plan 
Yakarta) y en Irak invadido, bajo la inicial tutela neocolonial de Paul Bremer III. 

La doctrina de shock y pavor responde a un modus operandi clásico. Necesita condiciones políticas autoritarias y 
se aprovecha de una crisis o un estado de shock colectivo, producto de una guerra, un colapso del mercado o una 
catástrofe (el Katrina en Estados Unidos), para combinar medidas de seguridad represivas con la venta al mejor 
postor de los pedazos de la red estatal, las tierras, las minas, el petróleo, el agua y otros recursos geoestratégicos a 
los agentes privados y pescadores de oportunidades como Carlos Slim. 

Tras la ocupación militar de Irak, el ex agente de la CIA Mike Battles sintetizó: Para nosotros, el miedo y el 
desorden representaban una verdadera promesa. Así, la privatización del gobierno y de la guerra (de ejércitos y 
policías), y la introducción de un sistema de vigilancia agresiva, con limpieza social, ejecuciones en masa, 
desapariciones, tortura, fosas comunes, encarcelamiento, reducción de libertades civiles y violación flagrante de 
derechos humanos, son puestos al servicio del libre mercado por el nuevo Estado corporativista. 

Con el aporte de un narcoparamilitarismo interrelacionado con grupos políticos, financieros, empresariales y 
núcleos del poder legal (incluidas porciones del Estado), el miedo y el desorden son los catalizadores de un nuevo 
salto hacia adelante. Si los grandes magnates (incluidos los de los grandes consorcios mediáticos) no se quejan, es 
porque en medio de la guerra de Calderón siguen haciendo pingües negocios. El trauma colectivo generado por la 
guerra urbana en Ciudad Juárez, Monterrey, Tijuana o Apatzingán ha servido, además, para dar el pistoletazo de 
salida a contrarreformas económicas y sociales de corte radical (ley Televisa, extinción de Luz y Fuerza del Centro, 
cerco al sindicato minero). 

En ese contexto, ¿la señora Clinton llega a atizar el estigma de la narcoinsurgencia y el Estado fallido? 
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Una de las principales rutas que los indocumentados
siguen en el Estado en su camino hacia Estados Unidos.

Ciudad Hidalgo
y Talismán
Para cruzar la frontera
por el río Suchiate, deben
pagar del lado guatemal-
teco a fin de que les
permitan bajar por una
vereda hacia el cruce.

Arriaga
Casi en los límites con Oaxaca,
toman el tren de carga que va
hasta Lechería, Estado de México.
Son extorsionados y secuestrados
por la delincuencia organizada.

Huehuetán
Personas en bicitaxis les cobran
por ayudarlos a rodear la garita
migratoria. Algunos tricicleros
los amenazan con denunciarlos
si no usan sus servicios. 

Tapachula 
Decenas de combis realizan
el recorrido hasta aquí. Los
choferes les cobran hasta 10
veces la tarifa normal y no
tienen empacho en reconocer
que extorsionan a los migrantes.
Incluso llegan a entregarlos
a agentes de Migración.

Chiapas

Ben Roethlisberger y la defensiva de acero de 
Pittsburgh destrozaron las ilusiones de Mark Sánchez 

y los Jets de llegar al Súper Tazón. También los 
Empacadores lograron su pase tras vencer a los 

Osos de Chicago.     Páginas 14 a 18

‘Big BEn’ 
dERRiBa JETS

Sufre una caída de 0.6 por ciento en términos reales

Queda salario
por los suelos

Sufren migrantes 
ruta de la extorsión

Empobrecidos 
El salario medio real creció en 
todos los países de América 
Latina, menos en México. 

CreCimiento salarial 
(Variación anual) 

 2008 2009 2010 

Honduras	 2.8	 0.2	 70.4	

Argentina	 8.8	 11.7	 12.6

Guatemala	 -1.6	 -10.2	 5.1	

Bolivia		 -7.4		 3.8		 5.0

Perú		 2.2		 0.3		 4.8	

Uruguay		 3.6		 7.3		 3.2	

Costa	Rica		 -2.0		 7.7		 2.5	

Brasil		 2.1		 1.3		 2.4	

Colombia		 -2.0		 1.1	 	2.4	

Panamá		 -0.6		 -0.4		 2.2	

Chile		 -0.2		 4.8		 2.1	

Nicaragua		 -4.0		 5.8		 1.6	

Paraguay		 -0.7	 	4.5		 1.0	

México  2.2  0.8  -0.6 
FuEntE: Cepal 

Está en limbo
el nuevo AGN

dMéxico es el único
que no tuvo en 2010
recuperación salarial
en América Latina

Ulises Díaz

De todos los países de América 
Latina, México fue el único que 
en 2010 sufrió una reducción de 
0.6 por ciento en el salario medio 
real, según la Comisión Económi-
ca para América Latina (Cepal).

Datos del documento “Balan-
ce de las Economías de América 
Latina y el Caribe”, elaborado a 
fines de 2010, destaca que Brasil, 
por ejemplo, reportó una recupe-
ración de 2.4 por ciento; Chile, de 
2.1, y Argentina, de 12.6.

La mayor fue la de Honduras, 
pues, por decreto presidencial, la 
nación incrementó el salario mí-
nimo 70.4 por ciento el año pasa-
do en comparación con 2009.

Sin embargo, en México, el 
indicador cayó y, según explica la 

Cepal, fue como daño colateral de 
la crisis, ya que el País fue de los 
que más rápido se vio afectado y 
cuyo impacto en la actividad eco-
nómica fue mayor.

Aunque se logró una cifra ré-
cord con la generación de 730 mil 
puestos formales en 2010, éstos 
no estuvieron acompañados de 
una mejora real en el salario pe-
se a la baja inflación.

Para Leticia Armenta, investi-
gadora del Departamento de Eco-
nomía del Tecnológico de Monte-
rrey campus Ciudad de México, 
esta tendencia continuará.

“La economía mexicana co-
menzó a recobrar empleo, pero 
es de bajo salario”, indicó. 

El menor poder adquisitivo 
en México se reflejó en una caída 
real de 2.4 por ciento en las ven-
tas de las tiendas de autoservicio 
durante el año pasado.

Irene Castillo, académica de 
la Escuela de Economía de la Uni-
versidad Panamericana, advirtió 
que el riesgo que corre el País an-
te la ausencia de un aumento sa-
larial es que haya un empobreci-
miento de la población.

“El que no haya incremen-

tos salariales implica que no hay 
factores que determinen el cre-
cimiento porque esto es un cír-
culo virtuoso: a medida que un 
país produce más bienes y servi-
cios, necesita más personas pa-
ra que los produzcan, y aumen-
ta la creación de empleos”, expli-
có Castillo.

 Ximena Guzmán es mues-
tra de esto, pues, aunque tiene un 
empleo en una firma de marke-
ting, ha perdido poder adquisiti-
vo, ya que vive con el mismo suel-
do que hace dos años.

El año pasado fue promovida 
a un mejor puesto, pero sin obte-
ner un incremento salarial, por lo 
que tuvo que ajustar sus gastos.

“Desde los productos más 
básicos, como las frutas o el café, 
hasta cosas más innecesarias, co-
mo el vino o las galletas, han subi-
do su precio, por lo que he dejado 
de adquirir algunos de ellos, es-
pecialmente aquellos que no me 
son indispensables. A todo, se su-
ma la gasolina”, comentó la mu-
jer, de 28 años. 

En 2010, la gasolina subió 12.7 
por ciento; el café, 7.2, y las galle-
tas, 4.7, según datos del Banxico. 

d Paran las obras  

de Archivo de la Nación 

pese a que ya han 

gastado $280 millones 

Dora Luz Haw

A pesar de que se han invertido 
280 millones de pesos en la pro-
yección de una nueva sede para 
el Archivo General de la Nación 
(AGN), ni el Ejecutivo federal ni 
el Congreso de la Unión asigna-
ron presupuesto en 2011 para su 
edificación.

“Llevar a cabo la obra depen-
derá de la disponibilidad de re-
cursos o economías que pueda 
tener la Secretaría de Goberna-
ción este año. Es decir, canalizaría 
el presupuesto que logre ahorrar 
en algunas áreas”, advirtió Auro-
ra Gómez Galvarriato Freer, titu-
lar del AGN.

“El problema es que la Segob 
ha dicho que no hay margen de 
ahorro”, agregó.

Los 236 millones de pesos 
destinados en 2009 a este proyec-
to y los 44 millones que se otorga-

ron en 2010 fueron utilizados en 
la demolición del edificio del Re-
gistro Nacional de Población (Re-
napo), la limpieza del terreno, la 
contratación de un arquitecto y el 
pago del proyecto ejecutivo, entre 
otros trabajos.

Fonatur Constructora, S. A. 
de C. V., la empresa gubernamen-
tal que se encargaría de su cons-
trucción, incluso compró la es-
tructura metálica para el edificio 
de laboratorios, el cual se planea 
que mida 9 mil metros cuadrados. 
Sin embargo, ahora no hay dinero 
ni para poner la primera piedra.

“El contrato con Fonatur por 
parte de la Segob no está cancela-
do aún. Sólo quedó en suspenso”, 
explicó Gómez Galvarriato Freer.

Ante esto, la obra está deteni-
da. El área en la que se tenía pla-
neado levantar el nuevo archivo, a 
un lado de su actual sede, el Anti-
guo Palacio de Lecumberri, luce 
sin movimiento.

Además, la directora indicó 
que, mientras no haya un nuevo 
edificio para el Archivo General 
de la Nación, esta institución no 
tendrá espacio para albergar los 
documentos que genera la Admi-
nistración pública.

Cultura 32

Luis Méndez 
Corresponsal

MADRID.- El Presidente Felipe 
Calderón solicitó a principios de 
2010 ayuda a Estados Unidos pa-
ra restablecer el orden en Ciudad 
Juárez, según un documento di-
plomático confidencial revelado 
por WikiLeaks.

Concretamente, el Mandata-
rio mexicano pidió el 17 de febre-
ro del año pasado, durante una 
reunión con la Secretaria de Se-
guridad Interior estadouniden-
se, Janet Napolitano, la participa-
ción del Centro de Inteligencia de 
El Paso (EPIC), de acuerdo con el 
cable 249280, publicado ayer por 
el diario español El País.

Napolitano respondió que el 
EPIC podía identificar los objeti-
vos, pero que el despliegue militar 
y policiaco correspondía a Méxi-
co, revela el cable de la Embajada 
estadounidense en el País.

Otro cable (201431) señala 
que Calderón aseguró a tres le-
gisladores norteamericanos es-
tar convencido de que los cárte-
les mexicanos “tienen poderosos 
lazos en Estados Unidos, y un día 
podrían llegar a usar las agresivas 
técnicas de aquí contra la Policía 
norteamericana a menos de que 
(ambos países) triunfen en la lu-
cha común contra el delito”.

Calderón también se refirió a 
informes sobre un plan de los cár-
teles para derribar su avión con 
un lanzacohetes.

Mientras tanto, la violencia 
no cede en Ciudad Juárez. 

Ayer se registró un nuevo 
multihomicidio. Cinco hombres 
fueron ejecutados y dos más re-
sultaron lesionados cuando ju-
gaban un partido de futbol en un 
campo remodelado por la Sede-
sol federal dentro del plan Todos 
Somos Juárez. 

NaCioNal 3 y 13

Daniela Rea 
enviada

TALISMÁN, Chiapas.- To-
mados de la mano, un 
par de adolescentes pi-

sa la frontera entre Guatemala y 
México.

Él lleva una bolsa de plásti-
co negra; ella, una pequeña car-
tera del mismo color. Al llegar 
a la garita migratoria, intentan 
mostrar seguridad. Un agente 
les pide sus documentos. Sólo el 
joven los trae.

El uniformado los mira a los 
ojos y les dice que no pueden 
salir del país si ella no tiene un 
permiso de sus padres. Sin recla-

mar ni insistir, los adolescentes 
vuelven sobre sus pasos.

Debajo de la garita corre el 
río Suchiate. No es muy profun-
do: el agua apenas llega a las ro-
dillas, y en la parte más profun-
da, arriba de la cintura.

Pagan 2 quetzales (4 pesos) 
para bajar por una vereda hacia 
el cauce y cruzan por el río para 
pisar suelo mexicano.

Inicia entonces la ruta de la 
extorsión y el peligro.

Prácticamente todas las per-
sonas con las que hablen les qui-
tarán dinero.

REFORMA recorrió el via-
crucis de los migrantes.

NaCioNal 14

 Como consecuencia  
de la recuperación de la  
crisis, los empresarios están 
contratando con mayor  
dinamismo, pero son empleos 
de poca calificación y con  
bajos salarios”.
leticia armenta
Investigadora del ITESM

así lo dijo

naCional

El balance 
de Beatriz
Paredes marca su 
distancia con Moreira: 
pide que la midan por 
sus resultados, no por 
declaraciones.
Página 7

inTERfasE

Un futuro 
apantallante
Muy pronto podrá ver 
películas y series de TV 
en varios dispositivos 
o directo en internet... 
por el mismo precio.
Página 1

naCional

Dan santos óleos 
a Samuel Ruiz
El Obispo, quien fuera 
mediador en el conflicto 
con el EZLN, agoniza 
en un hospital del DF 
víctima de neumonía.
Página 2

Otros daños 
colaterales
Esposas de militares 
revelan sus miedos 
e inconformidades por 
la guerra contra el narco.
d gráfico + video

extras de hoy:

gEnTE!

Ricky Martin 
gira con hijos
Está a punto de iniciar 
un tour mundial, pero 
muy bien acompañado: 
Matteo y Valentino 
estarán con él.
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Acusan a Corichi ante la Fepade 
 
Jesús Guerrero 
 
(24 enero 2011).- Corresponsal 
  
CHILPANCINGO.- El PRI presentó ayer una denuncia ante la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales 
(Fepade) en contra de la senadora perredista Claudia Corichi y del candidato a Gobernador de la coalición 
Guerrero nos Une, Ángel Aguirre, por el presunto ilícito de peculado. 
 
El abogado del tricolor, Carlos Cuenca, explicó que en la conversación telefónica que sostuvieron ambos políticos, 
y que fue filtrada a los medios el jueves pasado, hablan de "libros" y "dulces", lo cual, dijo, se puede interpretar que 
se trata de dinero público desviado a la campaña del aspirante de la alianza PRD-PT-Convergencia. "Estamos 
aportando una prueba, que es la grabación que se dio entre ambos. Que las autoridades de la Fepade realicen las 
investigaciones y determinen si hay o no algún delito que perseguir, y que sean castigados los responsables", dijo 
Cuenca. 
 
Además, informó, interpusieron una queja ante la Comisión de Quejas y de Denuncias del Instituto Electoral del 
Estado de Guerrero (IEEG). 
 
"Nos parece lamentable lo que escuchamos en esa conversación telefónica. Sobre todo, cuando dice ella que van a 
venir a Guerrero 100 locos zacatecanos para vengarse del PRI", refirió Cuenca, quien estuvo acompañado por 
Roberto Torres, representante de la coalición Tiempos Mejores para Guerrero ante el IEEG. En tanto, Sebastián de 
la Rosa, representante de la coalición PRD, PT-Convergencia ante el IEEG, djo que son los priistas quienes se 
deben preocupar por las denuncias que han interpuesto y mencionó al Alcalde de Chilpancingo, Héctor Astudillo, 
acusado ante Fepade por repartir despensas. 
 
Recordó que el pasado 4 de enero, Guillermo Sánchez Nava -dirigente perredista golpeado por presuntos priistas- 
entregó a la Fepade fotografías donde Astudillo y el dirigente estatal de la CNC, Bertín Cabañas, aparecen 
repartiendo despensas con la imagen de Añorve en la comunidad de Mohoneras, en Chilpancingo. 
 
 

Arremete Creel contra Peña 
Haydeé Ramírez 
 
(24 enero 2011).- LA PAZ.- El PRI no ganará en Baja California Sur por más personajes que traiga, aseguró ayer 
el senador panista Santiago Creel, en referencia a la visita del Gobernador del Estado de México, Enrique Peña 
Nieto. "Lo dijo el Gobernador (de Sonora) Guillermo Padrés Elías, el día de ayer, aquí ya ganamos, se ve, se siente 
el triunfo, por más personajes que quieran venirse al estado. 
 
"Por eso les pedimos que mejor regresen al Estado de México a enfrentar la problemática que tienen, que es 
mucha, feminicidios, como el caso Paulette, porque aquí, no van a venir más que aportar más que para una 
derrota", dijo Creel. La campaña del aspirante panista a la gubernatura, Marco Covarrubias, fue reforzada también 
por Mariana Gómez del Campo, coordinadora panista en la Asamblea Legislativa del DF, y Xóchitl Gálvez, ex 
candidata a Gobernadora en Hidalgo. 
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Critica panista promesas 

 
(24 enero 2011).- ACAPULCO. El candidato del PAN al Gobierno de Guerrero, Marcos Parra Gómez (centro), 
llamó a sus simpatizantes a no dejarse engañar por falsas promesas. Parra estuvo acompañado por el senador 
Santiago Creel y otros panistas. 

 
 
Condena violencia en elecciones 
 
Claudia Guerrero 
 
(24 enero 2011).- Beatriz Paredes, presidenta nacional del PRI, expresó su preocupación ante la posibilidad de 
que se registre un clima de violencia en las elecciones para renovar la gubernatura en Guerrero. 
 
"El caso Guerrero es muy preocupante. Para mí lo que importa de manera especial es que las elecciones se den en 
un marco de tranquilidad y que diversos brotes de violencia se superen. "Espero que las autoridades locales, y si es 
necesario que el Instituto Electoral, solicite colaboración de otros niveles de autoridad, lo haga para que se 
garantice la tranquilidad y la paz de la elección", dijo en entrevista. 
 
Cuestionada sobre las agresiones que sufrió el representante electoral de la coalición "Guerrero nos Une", 
Guillermo Sánchez Nava, la priista pidió que se juzgue y castigue a los culpables, pero se deslindó de la actuación 
de dirigentes y militantes que apuesten a la vía violenta. 
 
"Exigimos que se investiguen y que se aplique toda la severidad de la ley con quienes sean responsables... pero nos 
deslindamos de cualquier intencionalidad de cualquier militante priista o dirigente. Y si hay responsables, quienes 
sean, que sean juzgados". 
 
La diputada federal evitó responder a las acusaciones del presidente nacional del PRD, Jesús Ortega, quien dijo 
que ella también es responsable de la agresión a Sánchez Nava. Según Paredes, sería como decirle al perredista 
que no se puede deslindar de Julio César Godoy Toscano, quien fue postulado a diputado y luego desaforado por 
sus presuntos vínculos con el narcotráfico. 
 
"No quiero entrar en un debate con Jesús Ortega, porque tendría yo que contestar que él no se puede deslindar de 
algún diputado federal perredista, entonces no tiene sentido". Reconoció que la salida de Ángel Aguirre Rivero -
hoy candidato opositor en Guerrero- afectó al tricolor, pero advirtió que el daño fue más grande para el PRD 
donde, dijo, hay muchos militantes lastimados por el oportunismo. 
 
"En los estados donde hay una militancia dura y consistente de determinado partido, cuando un priista se sale del 
PRI y es postulado por ese partido, se lastima mucho a la militancia del partido que lo recibe. "No sucede esto 
cuando ha habido años de participación en otro lado, cuando se demuestra que no fue sólo un cambio por razones 
de oportunismo electoral", indicó. A pregunta expresa sobre lo cerrado de la elección, Paredes confió en que el PRI 
conseguirá la victoria el 30 de enero. 
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Entrevista / Beatriz Paredes / Midan resultados, no 
estilos.- Paredes 

 
Beatriz Paredes: Presidenta nacional del PRI. Rechaza dirigente subestimar alianzas; pide que su 
gestión se evalúe por hechos 
Claudia Guerrero 
 
(24 enero 2011).- Sometida a las comparaciones por la irrupción de Humberto Moreira como el nuevo vocero 
del PRI, Beatriz Paredes pidió que su periodo al frente del tricolor no sea juzgado por el estilo de sus 
declaraciones, sino por los resultados que arrojó en estos cuatro años al frente del tricolor. Defensora de la 
institucionalidad, la diputada federal aseguró que su principal reto fue construir un PRI que actuara como 
"oposición responsable" ante un Gobierno federal encabezado por el PAN. 
 
  
  
¿Qué responde a las críticas? 
 
¿El PRI fue en su dirigencia suficiente oposición? 
 
No creo que el mundo se mida en blanco o negro. La política se evalúa por resultados, y un partido político tiene 
como objetivo fundamental ganar elecciones con un proyecto para la sociedad. A mí me parece que a la estrategia 
que impulsamos desde el Comité Ejecutivo Nacional hay que medirla por sus resultados. Si éramos la tercera 
fuerza y somos la primera fuerza, si alguien dijo que el PRI iba a desaparecer y ahora señalan que tenemos 
enormes posibilidades de recuperar la Presidencia. 
 
Creo que las estrategias corresponden a cada momento político. La estrategia que correspondió al momento 
político en el que yo he sido presidenta del PRI, no deberá ser la misma que corresponda al momento político en 
donde el profesor Moreira sea Presidente del PRI. 
 
  
  
¿Qué le parece el estilo de Moreira? 
 
Es un hombre que se ha distinguido siempre por un estilo directo, con una gran capacidad de comunicación con la 
colectividad y que corresponde a su perfil. 
 
  
  
¿No le parece un poco violento el lenguaje que utiliza? 
 
Es su estilo. Yo respeto los estilo. 
 
En entrevista, la ex Gobernadora de Tlaxcala hizo un balance de su gestión en el PRI. Rechazó que su dirigencia 
haya subestimado las alianzas y acepta que, en las derrotas electorales de estos años, las divisiones internas han 
sido una constante.  
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"No creo que las alianzas hayan sido el motivo de las derrotas. No las subestimo, pero no las sobreestimo. Cada 
elección corresponde a circunstancias concretas y específicas, y si me dice cuál es la constante: el PRI pierde 
cuando se divide. Hay más posibilidades de derrota, sin duda". A pesar de los errores señalados por priistas ante la 
imposición de candidatos que terminaron en fracasos, como en Oaxaca, Puebla y Sinaloa, la presidenta del CEN se 
dijo convencida del modelo de descentralización, en el que los gobernadores prácticamente deciden a quien 
postular. 
 
"Soy una convencida de un diseño federalista con equilibrios en donde el gran partido nacional que es el PRI, sin 
dejar de valorar las expresiones regionales, que puedan imprimir equilibrios. "Aún con los riesgos, soy más 
partidaria de la descentralización", señaló. Cuestionada sobre las viejas formas y liderazgos que prevalecen en las 
filas del tricolor, la legisladora defiende las negociaciones cupulares y desestima los ataques que califican de 
"virreyes" a los gobernadores priistas. 
 
"Si los gobernadores son virreyes o no, esa es una discusión que no se está abordando con inteligencia sino 
tendenciosamente, porque parecería que el que haya figuras locales con capacidad de ejercer el poder fuera 
negativo para el País". Aunque en su discurso siempre prometió crear el "PRI del siglo 21", Paredes reconoce que 
el nuevo partido aún no acaba de nacer, ya que se requiere de un proceso de transformación que no se da por 
decreto. 
 
  
La sucesión 
  
Al hablar de la sucesión presidencial, se refiere a Enrique Peña Nieto como un político con aptitudes y valores. Sin 
embargo, advierte que otros aspirantes tienen empaque y conocimientos. "Esto se va a definir a finales de 2011. 
Peña Nieto es un hombre con muchas actitudes políticas y muchos valores, y hay otros destacados priistas con 
empaque y con conocimiento, pero creo que se ha adelantado demasiado la sucesión". 
 
Frente a las versiones que señalan al mexiquense como la persona que toma las decisiones en el PRI -como el 
nombramiento de Moreira o de la CNC-, la diputada señala que la complejidad del tricolor ya no permite la 
verticalidad y obliga a la construcción de acuerdos. "El PRI es un partido donde las decisiones tienen que 
procesarse generando rangos importantes de consenso interno. El PRI del siglo 21 es un partido donde las 
decisiones no pueden ser verticales", sostuvo. 
 
Paredes negó estar interesada en la candidatura a la Presidencia de la República, a la Jefatura de Gobierno del DF 
o a la presidencia de la Cámara de Diputados. "Nunca ha sido ése el propósito de mi trabajo", respondió, sobre la 
búsqueda de Los Pinos. Acepta que los diputados viven en el desprestigio, pero se defiende al asegurar que las 
inasistencias que ha acumulado en San Lázaro son sólo las que permite el reglamento y son producto del tiempo 
que le demandan sus responsabilidades internacionales y también el CEN del PRI. 
 
Sobre las actividades del ex Presidente Carlos Salinas, la priista considera que tiene derecho a "moverse" como 
ciudadano y que, al margen de defensores y detractores, la historia ya lo juzgó. 
 
  
  



 
 LUNES 24 DE ENERO DE 2011 
 

5 

  
Así lo dijo 
  
  
"No creo que las alianzas hayan sido el motivo de las derrotas. No las subestimo, pero no las sobreestimo. Cada 
elección corresponde a circunstancias concretas y específicas". 
  
  
"Hay un proceso de transformación del PRI que está en marcha, que no se finiquita con una fecha o por decreto. 
Me parece que la democracia interna en el PRI avanzó de manera sustantiva". 
 
 
 
 

Presume Moreira alianza 'con la gente' 
 
(24 enero 2011).- REFORMA / Staff 
  
A diferencia de otros partidos, el PRI construirá alianzas principalmente con los ciudadanos que buscan justicia 
social, señaló ayer Humberto Moreira, presidente nacional electo del PRI. 
 
"El PRI va a construir alianzas principalmente con la gente. Con quienes se abstienen de votar, esa cantidad 
supera a los partidos que están buscando aliarse. Nuestra principal alianza es con esa población que requiere ser 
escuchada", señaló durante la gira en San Luis Potosí. 
 
Ante las elecciones que su partido enfrentará a partir del 4 de marzo, cuando asuma la dirigencia, Moreira dijo que 
buscarán a quienes no quieren participar en los partidos. 
 
"Para que se incorporen a nuestro proyecto político y proyecto social que coincida con lo que está buscando: 
superar la pobreza, la falta de oportunidades de empleo y educación y el deterioro en el crecimiento económico 
causado por los gobiernos panistas", dijo el priista, según un comunicado de prensa. 
 
Tras reunirse con representantes de grupos priistas de San Luis Potosí y empresarios, Moreira dijo que todos los 
partidos buscan alianzas, como el PRD y el PAN. 
 
"Las respetamos, sin embargo, los ciudadanos se dan cuenta que no opera, que sólo buscan ganar por ganar, sin 
tener un proyecto coincidente y con posiciones totalmente distintas", apuntó. 
 
Por eso, agregó, a diferencia de otros partidos, "en el PRI construiremos alianzas, como ya se ha hecho, con el 
Panal y el Partido Verde, institutos políticos con los que tenemos semejanzas en proyectos políticos e ideología". 
 
Señaló que una de las prioridades de cara a las próximas elecciones que enfrentará la nueva dirigencia, es 
fortalecer la estructura priista para conducir al PRI al triunfo -con amplio margen, dijo- en los comicios del Estado 
de México, Coahuila, Nayarit, Hidalgo, Michoacán y, en las elecciones por la Presidencia de la República en 2012. 
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Exhibe Añorve a Torreblanca 
 
Arremete Paredes contra traidores. Atribuyen al PRD el fracaso de Gobierno; expresa Duarte 
apoyo del priismo jarocho 
 
Jesús Guerrero 
 
(24 enero 2011).- Corresponsal 
  
CHILPANCINGO.- El candidato al Gobierno de Guerrero por la coalición PRI-PVEM-Panal, Manuel Añorve, 
aseguró ayer que no tiene la menor duda de que ganará las elecciones del 30 de enero y llamó a sus simpatizantes 
a defender el voto. "Les hago un llamado a que acudan a las urnas, que no caigan en provocaciones y a defender el 
voto porque ya ganamos", dijo en la capital del estado. En su discurso, Añorve criticó el Gobierno de Zeferino 
Torreblanca, quien, dijo, prometió un cambio y no cumplió. 
 
"Llegó la hora de olvidar también a un Gobierno que generó expectativa de cambio y no le cumplió a los 
guerrerenses. El PRD les dijo que iba ver más empleos, más seguridad, más salud, más becas para sus hijos, 
oportunidades para los jóvenes y, por supuesto, que iban a tener más recursos en los bolsillos de las familias de 
Guerrero y no le cumplieron a los guerrerenses", reprochó. Acompañado por la lideresa nacional del tricolor, 
Beatriz Paredes; el Gobernador de Veracruz, Javier Duarte, y ex Mandatarios priistas como Rubén Figueroa, René 
Juárez e Israel Nogueda, Añorve encabezó una marcha por la calles y remató con un mitin en la capital del estado. 
 
Añorve se comprometió, a partir del primero de abril, un Gobierno que cumplirá las promesas hechas en su 
campaña, como entregar fertilizante a los campesinos, y útiles y uniformes a los estudiantes gratis. Presumió que, 
con el voto de las mujeres, "que son bien chingonas", ganará la Gubernatura el próximo domingo. 
 
Izquierda oportunista 
  
Beatriz Paredes reprochó a la "izquierda contemporánea oportunista" haber olvidado los ideales del ex guerrillero 
Lucio Cabañas y de "otros radicales vanguardistas" que lucharon porque hubiera opciones diferentes en Guerrero. 
"Hoy es increíble que, con ese esfuerzo histórico de la verdadera izquierda, la izquierda contemporánea y 
oportunista en Guerrero arreara las banderas y tuvieran que piratearnos a un priista que, hace unos días, nos 
calificó de una manera que rechazo categóricamente", afirmó Paredes en alusión al calificativo de "perros" que el 
candidato Ángel Aguirre expresó en la conversación telefónica que tuvo con la senadora perredista Claudia 
Corichi. 
 
"Los priistas verdaderos somos dignos, somos leales; los priistas verdaderos no somos traidores", señaló la 
diputada en referencia al candidato de la coalición PRD-PT-Convergencia. Abajo del templete, un grupo de 
brigadistas vestidos con playeras verdes y negras, arengaban: "Traidor, traidor, traidor", "Fuera, fuera, fuera de 
Guerrero".  Resguardado por más de una decena de elementos de seguridad, el Mandatario Javier Duarte dijo que 
hablaba en representación del priismo veracruzano. 
 
"La gente quiere un cambio que le permita progresar; un cambio que de certidumbre en el presente y esperanza en 
el futuro. Por eso, Manuel, recuperaramos el crecimiento y el desarrollo de Guerrero", expresó en el mitin, al que 
asistieron alrededor de seis mil personas 
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¿Comida o bebida? 
Jesús Guerrero 
 
(24 enero 2011).- CHILPANCINGO.- A lo largo de la marcha y durante el mitin del aspirante del PRI a la 
Gubernatura, Manuel Añorve, brigadistas gritaron consignas contra el candidato de la coalición opositora, Ángel 
Aguirre. Al terminar el evento, uno de los operadores de Añorve les entregó dinero. 
 
Cuando el aspirante del tricolor salía en su camioneta blindada, los brigadistas se enfrascaron en una discusión 
sobre si se iban a un bar o a un restaurante. "A ver, qué prefieren: ¿comida o bebida?", les preguntó uno de los 
dirigentes del Frente Juvenil. 
 
"Primero que nos paguen lo que nos deben", reprochó uno de los jóvenes. "Mejor bebida, ¿no? Total, ya pedos, se 
nos olvida la comida, no?", propuso otro. 
 
El PRD denunció que integrantes de las brigadas priistas agredieron a Guillermo Sánchez Nava, el pasado 11 de 
enero. 
 
 
 

'Lo caido, caido, y a llorar a su tierra' 
Claudia Guerrero y Alfonso Juárez 
(24 enero 2011).- Enviada y corresponsal 
  
ACAPULCO.- Manuel Añorve, candidato del PRI al Gobierno de Guerrero, cerró anoche su campaña en este 
puerto con un concierto del cantante Joan Sebastian. "Lo caido, caido, y a llorar a su tierra", arengó el intérprete 
de Juliantla, que puso a bailar al aspirante del tricolor y a los políticos guerrerenses que lo acompañaron en el 
espectáculo nocturno. El compositor de "Tatuajes" aclaró desde su llegada que estaba en ese lugar porque quería 
apoyar al ex Alcalde de Acapulco. 
 
"Ya saben de qué se trata. Yo traigo una invitación a mis paisanos, a mi gente con la que tengo algo en común, el 
amor a mi tierra. Vengo a invitarles a que este próximo 30 de enero salgamos a las urnas a elegir al que guiará 
nuestro destino en el próximo sexenio. "Se preparó mucho y luchó, es doctor en ciencias políticas y es el hombre 
que necesitamos: honesto, trabajador, sincero de corazón", expresó. 
 
Para la realización del tercer concierto masivo que organizó en su campaña, Añorve tuvo cobertura especial de 
Televisa Espectáculos y del programa "Ventaneando", transmitido por TV Azteca. Aunque el concierto fue 
gratuito, apenas se llenó la mitad del jardín sur del Centro de Convenciones de Acapulco, donde regalaron gorras, 
playeras, refrescos y hot dogs. El show inició desde las 17:00 horas con otros grupos y artistas. 
 
El comediante "El Costeño" pidió a las mujeres que lanzaran su ropa interior al escenario cuando arribara Añorve. 
Mientras contaba chistes en el escenario, un turista en parapente sobrevolaba el jardín, lo que llamó la atención 
del comediante, quien recordó la polémica conversación telefónica entre la senadora perredista Claudia Corichi, y 
el candidato de la izquierda, Ángel Aguirre Rivero. "No vaya a ser uno de esos 100 locos zacatecanos", expresó "El 
Costeño". 
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Alerta Aguirre por violencia 
 
Denuncian a grupos de provocadores. Pide el líder del PRD que observadores vigilen la elección 
del próximo domingo 
 
Claudia Guerrero y Alfonso Juárez 
 
(24 enero 2011).- Enviada y corresponsal  
 
ACAPULCO.- Ángel Aguirre, aspirante al Gobierno de Guerrero por la alianza PRD-PT-Convergencia, alertó ayer a 
sus simpatizantes contra la provocación y la violencia rumbo a la elección del próximo domingo. 
 
"Atajemos a aquellos que le siguen apostando a la guerra sucia, a la infamia, a la amenaza, a la denostación y a la 
confusión. Por eso, puedo decir desde ahora, que esta coalición ya triunfó", dijo el ex priista en su cierre de 
campaña. 
 
Advirtió que un grupo de jóvenes, uniformados como activistas de la coalición Guerrero Nos Une, intentarán 
provocar y hacer desmanes durante la elección. 
 
"Este 30 de enero, ni un paso atrás: o acudimos al exterminio caciquil de los que se sienten dueños de Guerrero, o 
aceptaremos la instauración de la violencia, la represión y el engaño como formas de gobierno", dijo en su 
discurso. "¡No pasarán! Diciéndoles desde ahora, que no somos ingenuos, que sabemos desde ahora que 
pretenderán enturbiar la elección", enfatizó. Aguirre llamó a sus seguidores a la mesura, a salir a las urnas y a 
defender el voto el 30 de enero. 
 
Luego de caminar por la Costera Miguel Alemán rumbo al Zócalo del puerto, acompañado por el Jefe de Gobierno 
del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, Aguirre llegó a la plaza, donde lo esperaba un numeroso contingente que 
marchó por la Avenida Cuauhtémoc. El primero en tomar la palabra fue Ebrard, quien aseguró que, pese a algunas 
operaciones del PRI para evitar la asistencia al mitin de Aguirre, lograron superar la audiencia que convocó que el 
candidato del tricolor, Manuel Añorve, en el mismo lugar dos semanas atrás. "Que nos cuenten porque somos 
muchos y seremos más", sostuvo el funcionario capitalino. 
 
Riesgo de abstencionismo 
  
El dirigente del PRD, Jesús Ortega, acusó al PRI de pretender generar un ambiente de incertidumbre y de 
confrontación para reproducir el abstencionismo, "que es el mejor aliado de los caciques". "Van a intentar en estos 
días presionar, que aparezcan personas golpeadas. "Vamos a eludir cualquier intento que genere violencia, y 
vamos a prepararnos para que la gente participe con su voto", dijo Ortega en su discurso. 
 
Anunció Ortega que pedirán a la Organización de las Naciones Unidas y a diversas organizaciones civiles de 
derechos humanos que envíen observadores electorales, para que la elección del próximo domingo en Guerrero 
transcurra en forma pacífica 
  
El mitin concluyó al filo de las 13:00 horas, entre úsica y baile. Según cálculos de la Secretaría de Seguridad 
Pública estatal asistieron al menos 30 mil personas de diferentes regiones. 
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'Vengo del PRI progresista' 
 
Alfonso Juárez y Claudia Guerrero 
 
(24 enero 2011).- Corresponsal y enviada 
  
ACAPULCO.- El sol a plomo, las calles llenas, las tortas repartidas, las playeras entregadas y la música de los 
"Karkis" a todo lo que da. "Me voy caminando y meando, me voy caminando y meando", corean los simpatizantes 
del candidato de la izquierda que cerró campaña en este puerto turístico, clave para definir la elección de 
Gobernador el próximo 30 de enero. 
 
"Es que hasta los policías y taxistas de Acapulco van a votar por mí", presume desde la tarima en la que se derrite 
Jesús Ortega, el dirigente del PRD. Y en uno de los últimos llamados para convencer a sus simpatizantes, Ángel 
Aguirre reconoce, por primera vez en un discurso, su pasado priista. 
 
Pero aclara que él como otros líderes del perredismo. 
 
"Yo vengo de allá, y no lo voy a ocultar ni negar, pero siempre me ubiqué en el ala progresista, de donde salieron 
Andrés Manuel López Obrador, Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo, Marcelo Ebrard, Manuel Camacho y 
Ángel Aguirre", asegura. 
 
Tras su discurso, el ahora candidato de la izquierda improvisa ante los miles de seguidores empapados en sudor y 
hasta declama poemas, dice él, costeños. 
 
Luego sube a dos mujeres, dos sirenas costeñas que en el templete aseguran tener mejores encantos que Galilea 
Montijo, conductora de televisión que animó la campaña de Añorve. 
"A huevo que vamos a ganar", grita una de ellas, provocando la algarabía de todos. 
 
La otra mujer llama a los asistentes a salir a votar y a aceptar lo que los priistas les den, pero no a entregar sus 
credenciales. "Ustedes agarren todo, pero no suelten la credencial", grita en el micrófono. 
 
Al final, el candidato pide al diputado federal Armando Ríos Piter, alias "El Jaguar", que invite a bailar al ritmo de 
los "Karkis". 
 
"Órale, chingaos, vengan a bailar", grita Ríos Piter a las diputadas y los diputados que intentan seguir con sus 
piernas un ritmo extraño. 
 
La Costera Miguel Alemán se mantuvo cerrada por varias horas, en el cierre regional de Aguirre, en un Acapulco 
que es el mayor bastión de votos en el estado. 
 
Los más de 30 mil asistentes, según datos de la Secretaría de Seguridad estatal, disfrutaron una fiesta, mientras en 
las calles continuaba el reparto de gorras, playeras y balones. 
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Llama Encinas a evitar división 
 
Descartan imitar a Oaxaca en Edomex. Advierte aspirante a la gubernatura: puede el PRD perder 
confianza ciudadana 
 
Érika Hernández 
 
(24 enero 2011).- NEZAHUALCÓYOTL.- El Estado de México es el mejor ejemplo de que si el PRD se divide, 
pierde el rumbo y decepciona a los ciudadanos, afirmó ayer Alejandro Encinas, aspirante a la candidatura por el 
Gobierno de la entidad. En 2006, recordó, los perredistas gobernaban 32 de los 125 municipios mexiquenses, 
entre ellos los más importantes -Nezahualcóyotl y Ecatepec-, sin embargo, por las divisiones internas, desde 2009 
sólo gobiernan nueve. 
 
"Si nos dividimos perdemos nuestra fuerza, decepcionamos a la gente, perdemos brújula y rumbo y rompemos 
nuestro compromiso con la ciudadanía", advirtió el coordinador de los diputados perredistas. En este municipio 
que gobernó por 12 años, hasta que regresó a manos del PRI, el PRD está dividido, pues el grupo mayoritario, que 
encabeza la corriente Alternativa Democrática Nacional (ADN), presidida por Héctor Bautista y Luis Sánchez, 
rechazan la aspiración de Encinas a la candidatura de la izquierda al Gobierno estatal. 
 
Consideran que es una imposición de Andrés Manuel López Obrador y cuestionan que rechace una alianza con el 
PAN. Dicha confrontación se reflejó en la asistencia al mitin de los perredistas, pues mientras en años anteriores la 
plaza municipal era abarrotada con la militancia, ahora tuvieron que recurrir al PT y Convergencia para llevar a 
simpatizantes, y ni así llenaron la explanada. En contraste, en Valle de Chalco y Chalco, los grupos movilizaron a 
más de 5 mil personas en cada punto. "Tenemos que dejar atrás las divisiones y tenemos que ir en una alianza 
progresista y con todos los movimientos sociales, no con el PAN. 
 
"La única forma, dicen, es en coalición con el PAN, pero creo que debemos tenerle respeto al electorado, recuperar 
credibilidad y confianza, así que no podemos desdibujar nuestro perfil y proyecto político en alianzas que no se 
entienden por incongruentes", dijo Encinas. En Chalco, el perredista argumentó que en el Estado de México no 
puede suceder lo mismo que en el estado de Oaxaca, donde el PRD hizo alianza con el PAN, pues, explicó, la 
coalición se hizo en torno a una figura, como Gabino Cué. 
 
Cooperación México-EU 
  
Andrés Manuel López Obrador afirmó que la visita a México de la Secretaria de Estado de Estados Unidos, Hillary 
Clinton, debe servir para que ambos países rectifiquen la cooperación bilateral para combatir al narcotráfico y la 
violencia. 
 
De gira con Encinas por el Estado de México, aseguró que analiza enviar una carta a la funcionaria 
estadounidense, en la que le pedirá respeto a la soberanía y que su país implemente acciones de fondo para ayudar 
a resolver el problema de inseguridad. "Vamos a enviar un mensaje, una postura de respeto a nuestra soberanía, 
vamos a insistir en que están equivocados tanto el Gobierno usurpador y estadounidense porque han insistido en 
resolver el problema de la violencia con medidas coercitivas, y no se va a enfrentar el problema de la violencia de 
esa manera", indicó el ex candidato presidencial del PRD. 
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Criticó que después del incremento de la violencia en México y en la frontera norte, ambos gobiernos sigan 
creyendo que con asesoramiento, helicópteros, capacitación y cooperación en materia de inteligencia se va a 
combatir al narcotráfico. "Se va a resolver el problema si en México hay crecimiento económico, bienestar, si los 
jóvenes tienen a dónde estudiar", añadió López Obrador. 
 
Así lo dijo 
  
"No existe en la historia de este País una coalición que solamente surja del acuerdo entre las cúpulas de los 
partidos... lo que le debe dar consistencia son las ideas, el proyecto". 
 
Alejandro Encinas, Diputado del PRD 
 
 
 
 
 
 

Acusan injerencia de Gordillo en BCS 
 
Haydeé Ramírez 
 
(24 enero 2011).- Corresponsal 
  
LA PAZ.- El ala disidente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) denunció que 500 
maestros sindicalizados arribaron a Baja California Sur a operar para el Partido Nueva Alianza (Panal) en las 
elecciones del 6 de febrero. En conferencia de prensa, Esteban Ojeda, del comité ejecutivo seccional de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), denunció que los maestros "comisionados" por 
el SNTE fueron enviados por la presidenta del gremio, Elba Esther Gordillo, y ya están distribuidos en todo el 
estado. "Desde noviembre, de manera sigilosa, iniciaron su llegada profesores comisionados de comités de 
Sinaloa, Nuevo León, Chihuahua, San Luis Potosí, Baja California, Coahuila, Sonora, etcétera, distribuidos en 
todos los municipios del Estado. 
 
"Según la información recabada por nuestros compañeros, ascienden aproximadamente a 500 maestros 
trabajando para el Panal y candidatos de otros partidos que ellos quieren que ganen, por acuerdos de Elba Esther 
Gordillo", acusó Ojeda, Advirtió que en los días que restan de campañas y en la jornada electoral estarán vigilantes 
de las actividades de dichos maestros, a quienes llamó "mapaches electorales" al servicio de la dirigente del SNTE. 
 
Ojeda aseguró que tienen datos de sus vehículos e incluso les han tomado fotos, que no darán a conocer por 
estrategia. Entre las actividades que realizan estos maestros, añadió, está repartir propaganda y libros para 
colorear afuera de las escuelas, a lo cual le buscan ubicación entre los tipos de delitos electorales o penales 
sancionados por la ley. "En sí mismo debe constituir algún delito electoral o de otra naturaleza al utilizar a 
menores inocentes y las escuelas", dijo Ojeda. 
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Divide alza de precios a líderes de bancadas 
 
Demanda panista a Beltrones actuar con visión de país; niegan riesgo social 
 
Claudia Guerrero y Alfonso Juárez 
 
(24 enero 2011).- REFORMA / Staff 
  
La polémica por el alza de precios y servicios en el arranque de 2011 confrontó ayer a los coordinadores 
parlamentarios del PAN y PRD con el líder de la bancada del PRI, Manlio Fabio Beltrones. 
 
El priista exigió la intervención eficaz del Gobierno federal para frenar la escalada de precios en los productos 
básicos. 
 
El coordinador del PAN, José González Morfín, aseguró que es irresponsable hablar de riesgos sociales como 
consecuencia del aumento a los básicos, tal y como lo hizo el líder del tricolor. 
 
"Pedimos que se actúe con visión de País y no generar una alerta de manera irresponsable. Son infundadas las 
advertencias de inestabilidad social por el incremento de precios", expresó. 
 
Aseguró que las administraciones panistas no han recurrido al endeudamiento ni al déficit fiscal para salir de la 
recesión. 
 
"Ante estos logros no tienen fundamento las voces pesimistas que alertan sobre una supuesta inestabilidad 
generada por el alza en productos primarios. 
 
"La cifra de empleos no es de ninguna manera despreciable y menos cuando se enfrentó una crisis que retrasó por 
un par de años este crecimiento", agregó. 
 
En el mismo sentido, el coordinador del PRD, Carlos Navarrete, afirmó que el PRI ha manejado un discurso 
catastrofista, pero carente de autocrítica, pues durante sus sexenios también se dieron incrementos a los precios 
de los productos y servicios básicos. 
 
Además, aseguró que el tricolor ha dado su aval desde el Congreso a la aplicación de la política económica 
diseñada por el Presidente Felipe Calderón. 
 
"El PRI trae un discurso catastrofista extraño, el PRI se ha querido colocar ahora como el más furibundo crítico 
del Gobierno olvidando que durante cuatro años el Gobierno tuvo el principal respaldo de los priistas en el 
Congreso de la Unión. 
 
"Yo no le creo el discurso catastrofista al PRI, la situación del País está difícil sin duda alguna, pero no es el PRI el 
vocero de la catástrofe como lo está siendo", manifestó. 
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Beltrones sostuvo que el Gobierno debe escuchar a los sectores sociales y productivos, además de aplicar las 
medidas a su alcance para abatir los precios y tener mercados competitivos. "No puede permanecer indiferente 
ante el impacto que el alza periódica de los hidrocarburos y la luz tiene en el bolsillo de los mexicanos y el aparato 
productivo", manifestó el priista. 
 
Así lo dijo 
  
"El debate ya no es si el Gobierno debe intervenir o no en la conducción económica, sino cómo hacerlo de manera 
responsable y eficaz". 
 
Manlio Fabio Beltrones  
Senador del PRI 
  
"El PRI se ha querido colocar ahora como el más furibundo crítico del Gobierno, olvidando que durante años el 
Gobierno tuvo (su) respaldo en el Congreso. 
 
Carlos Navarrete  
Senador del PRD 
 
 
 
 

Advierte legislador ilógica la medida 
Fernando Paniagua 
(24 enero 2011).- Corresponsal 
  
QUERÉTARO, Qro.- El Presidente de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia del Congreso local, 
Antonio Macías Trejo, rechazó el proyecto que analiza el Municipio de Querétaro para otorgar en concesión el 
Parque Bicentenario de Querétaro a una firma privada. "Lo que a mí no me cuadra es que es una inversión 
millonaria, casi mil millones de pesos y se dijo en su momento que iba a ser autosustentable el parque e incluso 
hace unos días decían que iba viento en popa el parque y que se estaban sacando muy buenas ganancias", dijo en 
entrevista el priista Macías Trejo. 
 
El legislador local afirmó que si de la operación del parque ya se están pagando todos los gastos, como lo ha 
revelado la autoridad municipal, entonces no es lógica la medida. "No me cuadra que se esté pensando en 
concesionar a un particular. Creo que el invertir tanto dinero en una obra para que luego un particular lo venga a 
explotar o se beneficie una empresa no es sano", dijo. 
 
Sin embargo, Macías Trejo reconoció que la autoridad municipal está en todo su derecho de otorgar en concesión 
algún bien mueble o inmueble de su propiedad. "Legalmente lo pueden hacer, sabemos que los Ayuntamientos y 
los Gobiernos tienen la facultad para concesionar los bienes que estén bajo su administración, no tienen ningún 
problema y pueden celebrar contratos con autorización del Cabildo a no ser que el mismo Cabildo le haya dado 
facultades al Presidente Municipal para poder celebrar ese tipo de actos jurídicos sin que tenga necesidad de pasar 
por el Cabildo, en eso no tienen problemas", señaló. 
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Quieren privatizar obra bicentenaria 

 
Analizan autoridades de Querétaro oferta de la IP. Interesa a emprearios obtener la concesión 
para invertir 25 millones de dólares 
Fernando Paniagua 
(24 enero 2011).- Corresponsal 
  
QUERÉTARO, Qro.- Uno de los cientos de parques que, con motivo del Bicentenario de la Independencia, fueron 
creados por las autoridades mexicanas, podría pasar a manos de la iniciativa privada. Y es que, empresarios 
queretanos, quieren que las autoridades del municipio les otorguen la concesión del Parque Bicentenario, obra 
realizada entre 2007 y 2009 y que hoy opera en la capital del Estado. 
 
"Por este medio me permito saludarlo y expresarle el firme interés que tenemos en Grupo Ebor, la compañía a la 
que represento, de participar en la posibilidad de privatizar o concesionar el Parque Bicentenario de Querétaro", 
se lee en la carta fechada el 12 de noviembre de 2010 y firmada por Fernando García Estrada, subdirector de 
inversiones del Grupo. Para ello, el Grupo ofrece a las autoridades locales una inversión de 25 millones de dólares, 
para obtener la concesión o comprar el parque de diversiones.  
 
"Buscando una inversión de 25 millones de USD en nuevas atracciones, además de la realización de un proyecto 
integral que incluirá hoteles y áreas comerciales para lograr que el Bicentenario sea el mejor parque temático de la 
región", se lee en la misiva enviada al Alcalde Francisco Domínguez Servién. Los argumentos que ofrecen los 
empresarios en la carta al Alcalde panista de Querétaro son, entre otros, que el Grupo Ebor tiene, dicen, amplia 
experiencia en desarrollos inmobiliarios y que, desde 2007, la firma se asoció con la compañía Beijing Shibaolai 
Amusement Equipment. 
 
Esta firma, dice el subdirector de inversiones del grupo empresarial, es una de las mayores empresas chinas 
dedicadas a la fabricación e instalación de equipos y atracciones para parques de diversiones. Además, señala el 
directivo, actualmente el Grupo Ebor está en pláticas con el Gobierno del Estado de Chiapas para diseñar y realizar 
la Feria de Tapachula. De acuerdo con el administrador de este Parque, Hugo Burgos García; la propuesta está en 
proceso de análisis e incluso a la espera de que los empresarios presenten un proyecto más detallado pues a la 
fecha sólo han entregado una carta intención. 
 
"La carta está siendo evaluada por el Presidente Municipal, Francisco Domínguez Servién, quien deberá, junto con 
los regidores, de tomar la decisión final acerca de si se entrega la concesión o no al grupo empresarial local", indicó 
el funcionario. 
 
Hugo Burgos adelantó que la respuesta a esta carta intención la tendrán para el próximo mes de febrero, cuando 
se sepa a detalle qué es lo que ofrecen los empresarios. "No sólo se trata de dinero, sino también de identificar qué 
tipo de proyecto quieren desarrollar, cómo quieren manejar el Parque y lo más importante ver que no se olvide el 
desarrollo social dentro del proyecto. "Yo creo que la prioridad es que la empresa se comprometa a privilegiar la 
parte social porque esa fue la idea en el momento de la creación del proyecto y ese debe ser uno de los temas 
principales para, eventualmente, aprobar la concesión", dijo. 
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De concretarse el acuerdo, el Parque Bicentenario Querétaro, sería la primera obra construida por las autoridades 
para conmemorar la Independencia, que se pivatice. El Parque Bicentenario, que tuvo un costo cercano a los 900 
millones de pesos, registró, durante el año anterior, ingresos por 16 millones 900 mil pesos, sólo por el concepto 
del pago de entrada de los 483 mil visitantes que pagaron una entrada de 35 pesos cada uno. A estos ingresos 
habría que añadir los correspondientes a la venta de bebidas y comidas que hay en el interior del centro recreativo. 
 
"Hoy el parque es, digamos, sustentable; no es negocio; es decir, lo hacemos sustentable porque podemos pagar la 
luz, la nómina, pero hay días difíciles", explicó Burgos García en entrevista. De acuerdo con el funcionario 
municipal, el costo de mantenimiento del parque ronda el millón 600 mil pesos mensuales; que incluyen el 
consumo de energía eléctrica y la nómina. Esto implica que el costo anual del parque ronda los 19 millones 200 
mil pesos. 
 
  
  
  
El concepto 
  
El Parque Bicentenario de Querétaro fue inaugurado el 21 de marzo de 2009: 
  
$ 900 millones 
Inversión final 
  
$200 millones, inversión inicial anunciada 
  
  
- Oferta de Grupo Ebor: 25 millones de dólares para compra o concesión 
- Promedio anual de visitantes: 450 mil 
- Superficie: 688 mil 925 metros cuadrados 
- Estacionamiento para 3 mil 500 autos 
- Atracciones: Montaña Rusa, Selva del ratón, gusano, barco pirata, dinosaurio, carros chocones, carrusel, lago 
artificial, tren, río rápido, tirolesa y lanchas choconas. 
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Destina NL a spots 4 veces lo aprobado 

 
Cierra la entidad 2010 con un gasto de $622.2 millones en comunicación 
Mirna Ramos 
(24 enero 2011).- Corresponsal 
  
MONTERREY.- En cuestión en imagen, el Gobierno del Estado cerró el 2010 como lo empezó: Imparable en gasto. 
Al menos 622.2 millones de pesos destinó el Estado al rubro de Comunicación y Difusión, una cifra que casi 
cuadruplica los 165 millones aprobados por el Congreso para esa partida en el año pasado. 
 
Incluso, para no dejar de gastar cuando agotó el presupuesto que le aprobaron, la Coordinación de Comunicación 
Social del Estado solicitó a la Tesorería 28 ampliaciones de presupuesto por un total de 456.6 millones de pesos, 
en fechas que van desde el 27 de enero hasta el 22 de diciembre. Esta información fue entregada el miércoles 
pasado como parte de una solicitud de información presentada el 9 de diciembre del 2010. 
 
Los más de 622 millones utilizados a lo largo del año en promoción equivalen a seis veces el gasto programado 
para la operación de la fuerza de élite con la que arrancará el Mando Único Policial en Nuevo León. También son 
equivalentes a cuatro veces la inversión prevista en el paso a desnivel que se construye en Lincoln y Ruiz Cortines. 
 
Asimismo, con ese monto se podría cubrir tres veces el presupuesto de ingresos en municipios como Linares y 
Montemorelos, superar el de Santa Catarina y cubrir casi en su totalidad el de Escobedo. El monto anual del gasto 
estatal en imagen se conoce luego de que, en septiembre del 2010, se reveló que el Gobierno de Rodrigo Medina 
destinaba por lo menos 1.7 millones de pesos diarios a ese rubro, pese a que había iniciado su Administración -en 
octubre del 2009- con problemas financieros que incluso obligaron a un endeudamiento estatal para pagar 
nómina y aguinaldos. 
 
Ese comportamiento de gasto para promoción de imagen se repitió en todo el año. Salvo septiembre, a lo largo del 
2010 no hubo mes en que Medina no solicitara dinero extra para ese rubro. Pidió 23.2 millones en enero, 66.2 en 
febrero, 45 en marzo, 41.8 en abril, 50.9 en mayo, 14.2 en junio, 6 en julio, 63.5 en agosto, 12.4 en octubre, 71.7 en 
noviembre y 61.7 en diciembre. La sumatoria de las 28 solicitudes es adicional a los 165.6 millones presupuestados 
originalmente para el 2010 en la materia. 
 
La ampliación más importante fue solicitada el 8 de marzo, por 45 millones de pesos. "Me dirijo a usted de la 
manera más atenta", establece la solicitud, "para solicitarle... ampliación por la cantidad de $45,000,000.00 para 
ser aplicados durante el mes de marzo de 2010 con la finalidad de mantener saldo disponible para el seguimiento 
de pagos en la cuenta de servicios de prensa, radio y televisión". 
 
El documento fue firmado por Francisco Cienfuegos, titular de Comunicación Social del Estado. Otras solicitudes 
fueron hechas directamente para el Tesorero Estatal, Alfredo Garza. En todos los casos las peticiones incluyen, 
además, el visto bueno de Gabriel Orduña, director general administrativo de la Secretaría General de Gobierno. 
 
El 28 de abril de 2010, REFORMA publicó que, sin importar que al asumir el Gobierno tuvo que recurrir al 
endeudamiento para cubrir la nómina y los aguinaldos, el Mandatario abrió la cartera para promover la imagen de 
su Administración gastando, sólo en sus primeros seis meses, al menos un millón de pesos diarios. 
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Cinco meses después, el 27 de septiembre, se dio a conocer que la cifra diaria se elevó a 1.68 millones, para sumar 
un gasto de alrededor de 382 millones tan sólo del 1 de enero al 15 de agosto. 
 
  
  
  
Y eso habría pagado... 
 
Los 622 millones de pesos que gastó en imagen el Gobierno de Rodrigo Medina en el 2010 equivalen a: 
  
6.2 veces la inversión en el arranque del mando único policial con un grupo élite de 422 efectivos. 
 
4.1 veces el presupuesto para el paso a desnivel de Lincoln y Ruiz Cortines, el más largo de la ciudad. 
 
3 veces el presupuesto de ingresos de municipios como Linares y Montemorelos 
  
1.1 veces los apoyos mensuales a adultos mayores y discapacitados en todo el 2010* 
  
1.4 veces el programa de cobertura de servicios básicos en colonias de escasos recursos en el 2010* 
  
- Los ingresos de los 24 municipios con menores presupuestos en el Estado 
  
- (*) Para 2011 esa información no fue desglosada en la Ley de Egresos. 
 
 
 
 

Proponen diputados reducir ausencias 
Jessica Pilar Pérez 
(24 enero 2011).- Corresponsal 
  
GUADALAJARA.- Porque a la menor provocación los diputados no van o están en el recinto mientras pasan lista y 
después se salen, se plantea endurecer los criterios para justificar las faltas y casi tratarlos como si estuvieran en la 
primaria. El diputado del PAN, Gustavo Macías. propone evitar que la justificación de la inasistencia quede a 
criterio del Pleno legislativo, luego que el diputado local envía su justificante y éste debe someterse a votación. 
 
"Tiene que realmente justificar si es por enfermedad, si es porque está cubriendo asuntos de su comisión, que haya 
los mecanismos para que justifique", puntualizó Macías. Recordó que en el caso de los diputados federales, 
interviene la Junta de Coordinación Política y en casos de enfermedad se anexa el comprobante médico. Por su 
parte, Miguel Ángel Monraz, del PAN, plantea que se pase lista de asistencia al inicio y al final de las sesiones 
plenarias para que se queden durante ésta. 
 
La obligación de los diputados no sólo es asistir, aclaró, sino quedarse en toda la sesión. 
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"Para que permanezcamos, es obligación de nosotros estar durante todo el tiempo que dura la sesión", precisó. 
 
Si alguien tuviera falta en alguna de las dos ocasiones se considera como inasistencia y descuento salarial. 
 
Una de las pocas obligaciones de los legisladores es asistir a sesiones de comisión y de Pleno. 
 
Las propuestas son para modificar la Ley Orgánica del Poder Legislativo y su reglamento. 
 
Esta postura surgió luego que la sesión del 13 de enero tuvo que suspenderse por falta de quórum, pues más de la 
mitad de los diputados no estaban presentes y se citó a continuarla al día siguiente. 
 
Cuando se reanudó la sesión, 13 diputados enviaron justificantes para que fueran aprobados y sus compañeros en 
esa única ocasión decidieron no aceptarlos, por lo que se les descontará un día de salario. 
 
 
 

Dan en Tamaulipas cargos al magisterio 

 
Revela sindicato que logran poner a 18 maestros en Secretaría de Educación 
Miguel Domínguez 
 
(24 enero 2011).- REYNOSA.- El paro de clases con el que amagó hace unos días el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) para realizarse hoy en Tamaulipas, quedó desactivado. Rogelio Ortiz Mar, 
representante de la Sección 30 del SNTE en Reynosa, informó ayer que se tomó la decisión tras los primeros 
acuerdos logrados entre el sindicato y las autoridades del Gobierno del Estado, el viernes pasado. Afirmó que el 
Gobierno estatal de Egidio Torre Cantú ya asignó en la Secretaría de Educación a 18 maestros sindicalizados. 
 
"Al momento hay 18 espacios ya en la estructura de la Secretaría de Educación, bueno, esperemos sí se dan más 
espacios", dijo Ortiz. El líder sindical, recién nombrado enlace de la Sección 30 del SNTE con base en Reynosa, 
enfatizó que desconoce qué carteras ocuparán los maestros en la Secretaría de Educación de Tamaulipas (SET). 
"No tenemos el dato exacto de qué carteras, pero en su momento nuestro secretario general lo dará a conocer", 
dijo. 
 
"Ayer (sábado) se llevó a cabo una reunión en todas las regiones sindicales del Estado para dar a conocer los 
avances de las pláticas con el Gobierno del Estado, afortunadamente estamos en buen diálogo". REFORMA 
publicó el 10 de enero que el SNTE forzaba al nuevo Gobierno de Tamaulipas a negociar su inclusión en la 
Administración estatal para evitar que el gremio magisterial suspendiera clases.  
 
Ortiz dijo que el jueves pasado, por cuestiones de agenda, no se pudo reunir el Gobernador Egidio Torre Cantú con 
el secretario general de la Sección 30, Arnulfo Treviño Rodríguez, pero el viernes establecieron contacto y se entró 
de lleno en la negociación. 
 
"Hay buenos acuerdos, estamos platicando", dijo, sin querer revelar el convenio, ya que hasta hoy se dará a 
conocer oficialmente los términos del acuerdo SNTE-SET. 
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"Estaremos en condiciones de comentar algo el lunes, quizá", acotó. Ortiz puntualizó que el SNTE no pretendía las 
cabezas de los subsecretarios nombrados por el Gobernador, como Bladimir Martínez y Aimé Pastor. Sostuvo que 
el sindicato sólo quiere el reconocimiento al SNTE por su aporte al triunfo del Panal y del PRI en la campaña 
electoral de Gobernador en julio pasado, donde mantuvieron una alianza. 
 
"Más que eso, buscamos los espacios, el diálogo con el SNTE, siempre hemos trabajado de la mano con el 
Gobierno del Estado, siempre buscando el diálogo, la mejora para la educación, para los maestros", comentó. "Es 
lo que proponemos, que se nos tomara en cuenta, hay personas propuestas por el sindicato, que los asignados 
sepan de educación", aseveró. El dirigente sindical enfatizó que hay un avance hacia una resolución final pacífica a 
las demandas del SNTE. 
 
"Hay un avance y hasta el momento no se ha terminado, la resolución pacífica sí la va haber", agregó. Dijo 
desconocer la postura del secretario de Educación de Tamaulipas, Diódoro Guerra, y desconoce si respetará los 
acuerdos cupulares entre el SNTE y el Gobierno estatal. 
  
  
Así lo dijo 
  
  
"Al momento hay 18 espacios ya en la estructura de la Secretaría de Educación, bueno, esperemos sí se dan más 
espacios". 
 
  
  
"No tenemos el dato exacto de qué carteras, pero en su momento nuestro secretario general lo dará a conocer", 
dijo". 
 
Rogelio Ortiz, Representante de la Sección 30 del SNTE en Reynosa 
  
 
 
 

Pedaleada dominical 

 
(24 enero 2011).- GUADALAJARA. El Gobernador, Emilio González, y los Alcaldes de Tlajomulco, Enrique 
Alfaro, y de Tlaquepaque, Miguel Castro recorrieron ayer en bicicleta 40 kilómetros del Circuito Sur, que será un 
libramiento que va desde Tala hasta la Carretera a Chapala. El recorrido incluyó un desayuno a mitad del camino, 
de fruta, chilaquiles y carne de cerdo. 
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Se gasta Ulises mil mdp en vías ¡de terracería! 

 
Dice ex Gobernador de Oaxaca que en 2010 invirtió el 20% del presupuesto del rubro 
Virgilio Sánchez 
(24 enero 2011).- Corresponsal 
  
OAXACA.- El Gobierno de Ulises Ruiz ejerció más de mil millones de pesos en caminos rurales del Estado sin 
embargo, el 100 por ciento de ellos sigue siendo de tierra. La Dirección de Caminos y Aeropistas de Oaxaca (CAO) 
mediante el oficio número CAO/UEAP/059/2010 informó que los un mil 419 tramos que integran la red de 
caminos rurales del Estado no están pavimentados. De acuerdo con la relación que se anexó a este documento, 
todas estas carreteras aunque son de tierra están aplanadas. 
 
A excepción de 11 tramos que cuentan con solo un carril, el resto tienen dos. En el informe de CAO destacan cuatro 
caminos cuya longitud supera los 100 kilómetros de terracería, éstos son: San Juan Cotzocón-La Gasolina-
Palomares, Santa María Yacochi-Totontepec Villa de Morelos, Santiago Ixcuintepec-San Juan Mazatlán-La 
Mitequita, y San Mateo Yocuntidó-San Felipe Zapotitlán- San Fernando de Matamoros-Las Hu. 
 
Y por otro lado, el ex Gobernador Ulises Ruiz reportó que durante su gestión ejecutó mil 70 millones 640 mil 578 
pesos en la construcción, reconstrucción, conservación y ampliación de más de 12 mil 500 kilómetros de caminos 
rurales. De esta suma, 462 millones 519 mil 916 pesos provinieron del Fondo de Infraestructura Social Estatal 
(FISE). En el reporte de "inversión y metas en el programa de caminos rurales de 2010" elaborado por la 
Coordinación de Planeación para el Desarrollo (Coplade), hasta el 31 de octubre, la anterior administración había 
ejecutado 732 millones 864 mil pesos en la construcción y mantenimiento de mil 602 kilómetros de estas vías. 
 
En los últimos tres años, Oaxaca ha tenido uno de los más altos presupuestos federales para infraestructura 
carretera, para 2011 tiene asignado 2 mil 40 millones de pesos. REFORMA publicó el sábado pasado que el ex 
Gobernador Ulises Ruiz reportó un gasto de más de 18 millones de pesos en siete carreteras de la región de la 
Costa que no existen, de acuerdo la información de la Secretaria de las Infraestructuras y Ordenamiento 
Territorial Sustentable (Sinfra). 
 
Los pagos de estas obras fantasma están amparados en los contratos número: 10T-CAO-H-1097-W010, 10T-CAO-
H-022-W010, 10T-CAO-H-050-W010, 10T-CAO-H-076-W010, 10T-CAO-H-077-W010, 10T-CAO-H-1018-W010 y 
10T-CAO-H-1019-W010: y cuyos recursos también provinieron del FISE. También REFORMA documentó que 
grupos de niños de entre 6 y 12 años retiran las piedras que invaden la carretera Teotitlán de Flores Magón-
Huautla de Jiménez, ya que los Gobiernos de Oaxaca y Puebla no han dado mantenimiento a esta vía en años. 
 
En el informe de labores presentado en noviembre por Ruiz, presumió que el año pasado invirtió el 20 por ciento 
del presupuesto anual de carreteras, en caminos rurales. 
 
En el olvido 
  
A pesar de que Ulises Ruiz presumió una inversión del 20% del presupuesto en vías rurales, la realidad supera al 
discurso. 
 
- Un mil 419 tramos integran la red de caminos rurales de Oaxaca. 
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- 100% está sin pavimentar. 
 
- Mil 70 millones 640 mil 578 pesos reportó Ulises Ruiz en construcción, reconstrucción, conservación y 
ampliación de vías rurales. 
 
 
 

Queda salario por los suelos 

Sufre una caída de 0.6 por ciento en términos reales. México es el único que no tuvo en 2010 
recuperación salarial en América Latina 

Ulises Díaz 

(24 enero 2011).- De todos los países de América Latina, México fue el único que en 2010 sufrió una reducción 
de 0.6 por ciento en el salario medio real, según la Comisión Económica para América Latina (Cepal). Datos del 
documento "Balance de las Economías de América Latina y el Caribe", elaborado a fines de 2010, destaca que 
Brasil, por ejemplo, reportó una recuperación de 2.4 por ciento; Chile, de 2.1, y Argentina, de 12.6. 

La mayor fue la de Honduras, pues, por decreto presidencial, la nación incrementó el salario mínimo 70.4 por 
ciento el año pasado en comparación con 2009. Sin embargo, en México, el indicador cayó y, según explica la 
Cepal, fue como daño colateral de la crisis, ya que el País fue de los que más rápido se vio afectado y cuyo impacto 
en la actividad económica fue mayor. Aunque se logró una cifra récord con la generación de 730 mil puestos 
formales en 2010, éstos no estuvieron acompañados de una mejora real en el salario pese a la baja inflación. 

Para Leticia Armenta, investigadora del Departamento de Economía del Tecnológico de Monterrey campus Ciudad 
de México, esta tendencia continuará. "La economía mexicana comenzó a recobrar empleo, pero es de bajo 
salario", indicó. El menor poder adquisitivo en México se reflejó en una caída real de 2.4 por ciento en las ventas 
de las tiendas de autoservicio durante el año pasado. Irene Castillo, académica de la Escuela de Economía de la 
Universidad Panamericana, advirtió que el riesgo que corre el País ante la ausencia de un aumento salarial es que 
haya un empobrecimiento de la población. 

"El que no haya incrementos salariales implica que no hay factores que determinen el crecimiento porque esto es 
un círculo virtuoso: a medida que un país produce más bienes y servicios, necesita más personas para que los 
produzcan, y aumenta la creación de empleos", explicó Castillo. Ximena Guzmán es muestra de esto, pues, aunque 
tiene un empleo en una firma de marketing, ha perdido poder adquisitivo, ya que vive con el mismo sueldo que 
hace dos años. 

El año pasado fue promovida a un mejor puesto, pero sin obtener un incremento salarial, por lo que tuvo que 
ajustar sus gastos. "Desde los productos más básicos, como las frutas o el café, hasta cosas más innecesarias, como 
el vino o las galletas, han subido su precio, por lo que he dejado de adquirir algunos de ellos, especialmente 
aquellos que no me son indispensables. A todo, se suma la gasolina", comentó la mujer, de 28 años. En 2010, la 
gasolina subió 12.7 por ciento; el café, 7.2, y las galletas, 4.7, según datos del Banxico. 
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Empobrecidos 
  
El salario medio real creció en todos los países de América Latina, menos en México. 

 
Crecimiento salarial 

(Variación anual) 

  2008 2009 2010 

Honduras 2.8 0.2 70.4  

Argentina 8.8 11.7 12.6 

Guatemala -1.6 -10.2 5.1  

Bolivia  -7.4  3.8  5.0 

Perú  2.2  0.3  4.8  

Uruguay  3.6  7.3  3.2  

Costa Rica -2.0  7.7  2.5  

Brasil  2.1  1.3  2.4  

Colombia  -2.0  1.1 2.4  

Panamá  -0.6  -0.4  2.2  

Chile  -0.2  4.8  2.1  

Nicaragua  -4.0  5.8  1.6  

Paraguay  -0.7 4.5  1.0  

México  2.2  0.8  -0.6  

 
Fuente: Cepal 
  
  
Así lo dijo 
 
"Como consecuencia de la recuperación de la crisis, los empresarios están contratando con mayor dinamismo, 
pero son empleos de poca calificación y con bajos salarios". 
 
Leticia Armenta, Investigadora del ITESM 
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¿Sabías que...? 
 
(24 enero 2011).- Tabasco, Tamaulipas, Sonora y Querétaro registraron durante diciembre de 2010 las tasas de 
desocupación más altas, según la ENOE. 
 
 

PLAZA PÚBLICA / La jueza 54 y el interés público 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(24 enero 2011).- Líbrenos el cielo, a todos cuantos hemos escrito sobre la licitación 21, de caer en manos de la 
jueza número 54 del ramo civil en el Distrito Federal. Sustenta un criterio tan pobre, y tan lesivo para la profesión 
de informar, que su peculiar interpretación de la ley, a partir de su propia y confesa ignorancia, acallaría a todos 
los medios informativos, que a menudo se ocupan de dar noticias o reflexiones críticas sobre concursos en que se 
asignan recursos fiscales. 
 
En una sentencia contra un director y columnista, dos reporteras y un caricaturista -primera que desde el 
porfiriato se asesta contra un humorista gráfico-, la juzgadora Yassmín Alonso Tolamatl asegura que "es claro que 
las licitaciones efectuadas por PEMEX no pueden ser consideradas como de interés público. Puesto que en primer 
término LA PETROQUÍMICA (así con inesperadas e innecesarias mayúsculas) es una rama de la industria que en 
nuestro país no ha sido desarrollada en gran escala, siendo esta una rama específica que cuenta con una 
terminología especial y conocimientos técnicos que el público en general e inclusive la suscrita desconoce, puesto 
que los expertos en tal cuestión son las empresas dedicadas a la citada rama, y por ende al carecer de los citados 
conocimientos, no es factible que el público en general tenga interés si sería más conveniente a los intereses de la 
paraestatal el comprar un buque o rentarlo, dado que dicha cuestión es inherente a la paraestatal y por el hecho de 
que maneje recursos que son del erario, no podría válidamente considerarse como de interés público, dado que se 
caería en el absurdo de que se tendría que cuestionar y por ende facultar a los periodistas para emitir opiniones 
subjetivas en relación a cualquier adquisición, licitación o actuar de cualquier ente de Gobierno, por lo cual en la 
especie no se actualiza la excluyente de responsabilidad prevista en el segundo párrafo del artículo 25 de la ley de 
responsabilidad civil". 
 
Es de esperarse que el Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal, cuando reciba este caso en apelación, no 
sólo haga notar a la juzgadora la pésima sintaxis de su considerando sino evite, al ordenarle que emita un nuevo 
fallo, que pretenda inhibir de modo tan grotesco la actividad periodística. Si el tribunal de alzada validara el 
ridículo y absurdo criterio de la jueza Alonso, será preciso que los afectados acudan a la justicia de amparo, paso 
en que los acompañarán sin duda los periodistas que encuentren en este dificultoso razonamiento no una posición 
judicial sino el parecer de las opacas oficinas de prensa que buscan ocultar antes que proveer información. 
 
La sentencia mencionada corresponde al juicio ordinario civil iniciado el 13 de abril de 2009 por las empresas 
Arrendadora Ocean Mexicana, S.A. de C.V., Blue Marine Technology S.A. de C.V. y Subtec, S. A. de C.V., así como 
sus accionistas contra Miguel Badillo, por sí mismo y como editor de la revista Fortuna, contra las reporteras 
Nancy Flores y Ana Lilia Pérez y el cartonista David Manrique, así como contra las empresas que editan y 
distribuyen esa publicación. La demanda comprende igualmente textos aparecidos en otros medios impresos y en 
una página de internet. En su primera instancia, la que correspondió atender a la jueza Alonso Tolamatl, el 
proceso terminó el 3 de enero pasado, justo al concluir el receso judicial. 
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La sentencia abunda en afirmaciones dogmáticas, que de ser corroboradas en la segunda instancia dejarían en 
estado de indefensión a los demandados. La juzgadora se atiene a la "Teoría Objetivista" (de nuevo mayúsculas, 
para impresionar) según la cual "los extremos a probar...es (sic, en vez de son) el ataque directo efectuado en 
contra de los demandados (sic, por demandantes), sin que sea necesario el acreditamiento del daño efectuado y la 
relación de causalidad entre el ataque sufrido y el daño efectuado".  
De una cita a la exposición de motivos de la reforma de 1982 al artículo 1916 del Código civil del DF, la jueza 
desprende, según la mencionada teoría objetivista, "que el daño moral se causa por la realización de un hecho 
ilícito, entendiéndose como tal un acto contrario a las leyes de orden público y las buenas costumbres". De ese 
especioso argumento resulta que el periodismo en general y los textos impugnados en este juicio son de suyo 
hechos ilícitos. Por eso le es fácil afirmar que el daño "ha quedado debidamente acreditado con la simple 
exhibición de los artículos materia de esta resolución". 
 
La jueza parte de esos elementos para declarar que Badillo "ejerció en forma abusiva, indebida e ilegal su derecho 
de expresión". Y el mismo predicado se aplica a Nancy Flores y Ana Lilia Pérez, y a David Manrique, y se les 
condena "a restituir el patrimonio moral" de los demandantes, mediante la inserción, a su costa, de un extracto de 
la sentencia en las publicaciones de las empresas demandadas. Se les condena, igualmente, a "cesar en forma 
permanente el abuso indebido y exceso al derecho a la información" en contra de los demandantes. 
 
La jueza sostiene que los materiales periodísticos en entredicho causaron "un daño moral y un daño en su 
patrimonio moral (sic), vida privada, imagen, decoro, honor, prestigio personal comercial", lo cual sólo podría 
saberse con precisión conociendo la opinión de los lectores de dichos materiales. Por lo que a mí toca, uno de los 
demandantes, Antonio Juan Marcos Issa, merece todo mi respeto sin que su reputación sufra menoscabo alguno 
por estas publicaciones. 
 
Cajón de Sastre 
  
En sendas cartas que aparecen en esta misma edición, Televisa y Grupo Salinas desmienten la venta de Iusacell, a 
que me referí en la Plaza pública de ayer. A reserva de ofrecer una respuesta más completa, admito avergonzado 
que cometí dos errores profesionales. En primer lugar, me dejé llevar por el afán de dar a conocer una primicia, 
una noticia exclusiva en un ámbito de gran importancia pública, línea infrecuente en mi habitual trabajo de 
información y análisis. En segundo lugar, como lo señalan los desmentidos a los que en ese punto reconozco plena 
razón, no inquirí a las partes sobre el hecho, omisión motivada por la firme confianza que me merece la fuente de 
que abrevé esa información. Al mismo tiempo que acepto la gravedad de este desliz profesional solicito a los 
lectores lo disculpen. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
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JAQUE MATE / México en Davos 
 
Sergio Sarmiento 
 
(24 enero 2011).- "Quien no mira el fin y las consecuencias, no tiene a la suerte por amiga". 
 
Las mil y una noches 
  
PARÍS, Francia.- Felipe Calderón ha decidido viajar por cuarta ocasión como Presidente al Foro Económico 
Mundial de Davos. Es ya el mandatario mexicano que más ha participado en la máxima cumbre anual de 
empresarios, políticos, académicos, activistas sociales, líderes religiosos y periodistas en el mundo. 
 
El Presidente entiende bien la importancia del Foro. En 1997, cuando era un joven presidente del PAN, se le 
nombró Young Global Leader, designación con la que el Foro busca descubrir a quiénes en el futuro tendrán 
papeles de liderazgo. Lo hizo también en 2002 y 2003 como coordinador de los diputados del PAN. En 2004 llegó 
como secretario de Energía en el gobierno de Vicente Fox. Como Presidente ha participado en 2007, 2009 y 2010, 
y ahora en 2011. 
 
Davos ofrece ventajas para un Presidente como Calderón. En unos cuantos días puede tener ahí reuniones con un 
buen número de jefes de gobierno, empresarios y periodistas del más alto nivel y de todos los países del mundo. 
Lograrlo de otra manera obligaría a decenas de costosos viajes. En la última semana de enero Davos se convierte 
en el verdadero centro del mundo. 
 
En esta ocasión la prioridad del Presidente no es buscar nuevas inversiones. Esa tarea la tendrá Bruno Ferrari, el 
secretario de Economía, que cuando fue director de Proméxico concentró esfuerzos en Davos. Tampoco tendrá que 
promover, como fue su objetivo en el Foro del 2010, la COP 16 que habría de llevarse a cabo en Cancún y que 
colocaba al gobierno mexicano en un papel protagónico en el combate contra el calentamiento global. La cumbre 
climática ya terminó... y con un mejor resultado del que se esperaba. 
 
El gran reto de hoy es muy distinto. Tiene que ver con la imagen de violencia que México proyecta. Es iluso pensar 
que una simple participación del Presidente en el Foro podrá modificar esta visión. Pero para Calderón es muy 
importante que los empresarios del mundo escuchen su versión de los hechos: quiere que sepan que ésta es una 
guerra inevitable y que el Estado mexicano la está ganando. 
 
En los últimos años Enrique Peña Nieto, el gobernador del estado de México, aspirante a la Presidencia de la 
República y también Young Global Leader, ha estado presente en Davos. Esto le ha permitido ir estableciendo los 
contactos y adquiriendo la visibilidad que el Foro puede proporcionar. 
 
Este año está programada por primera vez la participación de Marcelo Ebrard, el jefe de Gobierno del Distrito 
Federal y también aspirante a la Presidencia. Al contrario de su predecesor, Andrés Manuel López Obrador, 
Ebrard ha entendido muy bien la importancia de hacerse visible en foros internacionales. A finales del 2010, antes 
de la COP 16, el jefe de Gobierno reunió en la Ciudad de México a un nutrido grupo de alcaldes y fue homenajeado 
como alcalde del año por la Fundación City Mayors. 
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Davos es un mundo con rituales especiales. Las reuniones formales, con excepción de unas cuantas plenarias, no 
son tan importantes como los encuentros privados que se organizan para aprovechar la presencia de tantos 
personajes en un solo lugar. El presidente Calderón conoce bien la forma en que puede aprovechar el Foro, pero su 
aparente objetivo en esta ocasión es muy difícil: convencer de que la victoria en la guerra contra el narco está al 
alcance de la mano. 
 
Mientras el Presidente se enfrasca en esta tarea, Ebrard sólo tendrá que proyectar una imagen de estadista, 
mostrarse como una opción de cambio y evitar que le tomen una foto junto al Presidente. 
 
Nueva realidad 
  
El tema formal del Foro Económico Mundial es "Normas compartidas para la nueva realidad". El mundo, dicen los 
organizadores, se vuelve cada vez más complejo e interconectado al tiempo que hay una erosión de valores 
públicos que mina la confianza en los liderazgos públicos, en el crecimiento económico y en la estabilidad política. 
 
  
www.sergiosarmiento.com 
 
 
 

Germán Martínez Cázares / Crimen y espectáculo 
 
Germán Martínez Cázares 
 
(24 enero 2011).- ¿Es un signo de madurez democrática ver a los delincuentes apoderados de los espacios de 
radio, televisión y prensa? 
 
La mediatización de la lucha contra el crimen es, sin duda, producto de una sociedad abierta, avances tecnológicos 
en telecomunicaciones, medios de comunicación libres, gobierno sin censura, etcétera; pero, al mismo tiempo, no 
podemos concluir que las comparecencias mediáticas de presuntos delincuentes consoliden nuestro Estado de 
derecho. 
 
Un procurador adelanta líneas de investigación a la prensa, otro aparece en un noticiario y saca a la luz pública, de 
manera ilegal, santo y seña, de una "averiguación previa". La policía federal hace ceremonias propagandísticas y 
anuncios con personas detenidas, armas y dinero. 
 
Vimos a Édgar Valdez, La Barbie, tranquilo y sonriente explicando al auditorio sus fechorías, en un escenario con 
los logotipos de la Policía Federal a sus espaldas. Ahora, conocimos pormenores de la tarea delictiva de José Jorge 
Balderas Garza, El JJ, cómodamente sentado en un sillón acojinado. 
 
Ambos sembraron sospechas de la tarea de otras policías. El famoso JJ se dio el lujo de dudar e impugnar las 
hipótesis de trabajo de la Procuraduría del Distrito Federal, al culpar a otro, en televisión, de disparar al futbolista 
Cabañas. 
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La grave lucha contra la delincuencia en México, en la que se apostó desde el primer día de su mandato el 
presidente Felipe Calderón, que está costando miles de vidas, una percepción internacional de inseguridad 
resentida por el turismo, la inversión y el empleo; poco a poco, peligrosamente, se convierte en espectáculo 
mediático. 
 
Los juzgados están procesando a malhechores en un clima de opinión pública. ¿El marco de la ley se sustituye por 
la pantalla de televisión, el cuadrante de la radio o las ocho columnas de un periódico? 
 
¿Cómo edificar confianza en la policía cuando su tarea tiene la réplica mediática de sus reos? ¿Estamos 
construyendo respeto a las instituciones de procurar e impartir justicia? ¿Por qué, literalmente, "prestar" desde el 
gobierno a un narco para entrevistarlo? ¿Se imaginan al asesino de Tucson, Jared Lee Loughner, entrevistado en 
CNN, antes de llevarlo al juez? ¿Por qué filtrar una conversación entre un narco y un diputado? En resumen, ¿por 
qué "espectacularizar" la labor por la que será recordado el presidente Calderón? 
 
La sociedad mexicana no puede ni debe asumirse como simple espectadora de un "teatro", donde se están jugando 
la vida los soldados de su Ejército. La "espectacularización" de la lucha ahuyenta la participación cívica de los 
mexicanos, los relega a la butaca de lejano público sin compromiso. 
 
El espectáculo es una mercancía, lo dijo el marxista Guy Debord, hace más de 40 años en un libro, La sociedad del 
espectáculo, premonitorio de nuestra época. Debemos cuidar que la lucha contra la delincuencia no sea mercancía 
de entretenimiento. 
 
No comparto la teoría económica de Debord, ni creo que se deba ocultar los afanes y desempeños de la lucha por 
la seguridad; pero, sus estrategias, pausas, formas de combatirlo, pruebas, no pueden ser mercadería audiovisual. 
 
La crítica a la sociedad del espectáculo de Debord tiene un argumento contundente: la mercancía degrada al "ser" 
en "tener". El espectáculo degrada al "ser" en simplemente "parecer". La misma preocupación tiene Mario Vargas 
Llosa cuando anuncia un nuevo ensayo, La civilización del espectáculo, contra la banalización y frivolidad de la 
cultura. 
 
El préstamo de El JJ a la televisión fue un error frívolo de la Policía Federal, que banaliza esa lucha y sólo persigue 
el "parecer" eficaz. 
 
Defiendo esa batalla del presidente Calderón. Es real y necesaria. Pero su mediatización la puede convertir en 
simple apariencia para miles de ciudadanos que deben estar atentos y compartiendo esa misión. 
 
Quizá por abusar del "espectáculo", el gobierno federal sufre para convencer de la utilidad de esa lucha, y de que 
efectivamente la "va ganando", y de que con ella, construimos un imperio de la ley. 
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Denise Dresser / Males públicos 
 
Denise Dresser 
 
(24 enero 2011).- ¿De qué lado está parado Marcelo Ebrard? ¿Del lado de la ley o de su aplicación selectiva? 
¿Del lado de desarrolladores codiciosos o de ciudadanos comunes y corrientes? ¿Del lado de ganancias 
multimillonarias para algunos o mejoras urbanas con beneficios para muchos? ¿Del lado de la planeación 
adecuada o la improvisación dañina? ¿Del lado de una ciudad que provee bienes públicos para sus habitantes o de 
una ciudad que permite su privatización? Preguntas centrales. Preguntas críticas. Preguntas que van al corazón de 
cómo se ejerce el poder y en nombre de quién. Preguntas relevantes para Marcelo Ebrard porque en un tema 
crítico parece estar parado del lado equivocado. 
 
Allí, en un punto nodal de la ciudad, cerca del cruce de Paseo de la Reforma y Periférico está un microcosmos de 
opacidad y arbitrariedad, colusión y corrupción, autoridades doblegadas y autoridades cómplices. Allí, en el 
proyecto de una torre de 25 pisos -que atraerá a 7 mil personas y a sus autos a una zona ya congestionada- está el 
mejor ejemplo de las peores prácticas. Desarrolladores que obtienen un amparo para violar la ley, cuando los 
demás residentes de la zona se ven obligados a respetarla. Autoridades que se declaran impotentes ante la 
construcción de un edificio que viola muchas normas de impacto vial y ambiental. Un grupo empresarial -Danhos- 
que obtiene privilegios y permisos a los que no tiene acceso cualquier ciudadano sin compadres en el gobierno del 
Distrito Federal. Hechos consumados -como la demolición de un edificio de Vladimir Kaspé aprovechando las 
vacaciones- que constituyen una burla a los vecinos, una afrenta a la ciudadanía, una violación a las normas 
generales del buen desarrollo urbano. 
 
Ante ello, lo que más sorprende es la anuencia de Marcelo Ebrard. El silencio de Marcelo Ebrard. La esquizofrenia 
que demuestra el "Alcalde del Año" cuando promueve el uso de la bicicleta y el Metrobús, pero por otro lado 
permite un proyecto que incentiva el uso del automóvil y la apropiación privada del espacio público. La 
contradicción en la que cae alguien que, por buenos motivos, se opuso a la famosa Torre del Bicentenario y ahora 
permite una estructura igualmente tramposa que se construye en su lugar. Y qué decir del delegado Demetrio 
Sodi, quien declara que no va a ser "mártir" de los vecinos, cuando su deber es representarlos. O de la secretaria 
del Medio Ambiente, Martha Delgado, quien por lo visto está de acuerdo con la llegada de 2 mil 100 automóviles 
diarios -que formarán una cola de de 10 kms para entrar al edificio- a dos cuadras del Bosque de Chapultepec. O 
de Teodoro González de León, uno de los arquitectos más respetados de México, participando en una obra que 
implica el caos vial y la destrucción ambiental, el "bullying" urbano por parte del Grupo Danhos y la obvia colusión 
de autoridades que lo permiten. 
 
Y en un espurio intento de defensa de lo indefendible, tanto el Grupo Danhos como lo aludidos argumentan que el 
proyecto cuenta con un amparo para construir 25 pisos. Un amparo otorgado en condiciones cuestionables cuya 
honestidad está en juego. Un amparo que no debería ser cheque en blanco para violar otras normas aplicables en 
la zona. Un amparo que es sólo por los pisos, pero no debería proveer cobertura para ignorar el Plan Parcial de 
Desarrollo para Chapultepec en otros ámbitos. Un amparo que se ha vuelto una forma de presentar como un fait 
accompli algo que no debería serlo si Marcelo Ebrard se abocara a aplicar la ley con rasero parejo, no de manera 
discrecional con sus cuates o sus contribuyentes de campaña. A ellos, por lo visto, sí les permite hacer un proyecto 
que creará la misma pelotera sobre Reforma que produce cualquier evento del Auditorio, sólo que dos veces al día 
y cinco veces por semana. A ellos sí les asegura beneficios privados aunque generen costos públicos. 



 
 LUNES 24 DE ENERO DE 2011 
 

29 

Esto es lo que ocurre cuando un gobierno es incapaz de hacer valer normas generales para todos. Cuando el 
negocio de un multimillonario contratista se impone sobre el derecho de los vecinos. Cuando no hay reglas claras 
ni sanciones para quienes las ignoren. Cuando la autoridad cede y concede, negocia la ley y deja que cualquiera -
un ambulante, un franelero, el Grupo Danhos- la interprete a su libre albedrío. Se crea un escenario donde todos 
hacen lo que les da la gana: se apropian de una calle o construyen un edificio que va en contra de la normatividad 
prevaleciente o toman a punta de pistola lo que quieren. La ciudad y el país se vuelven un entorno hobbesiano 
donde gana la voluntad del más fuerte, del más corrupto, del que más contactos tiene dentro del gobierno, del que 
más maletines llenos de dinero puede proveer. 
 
Y de allí el imperativo de llamar a Marcelo Ebrard a rendir cuentas por lo que está permitiendo. De exigir que 
explique lo que parecen acciones de un gobierno coludido o cómplice. De insistir en que aclare en dónde está 
parado y en nombre de quién gobierna. De que frene una obra construida para beneficiar un racimo de intereses 
privados, mientras produce una maleza de males públicos. 
 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(24 enero 2011).- SI SE QUIERE empeorar un problema técnico, lo mejor es hacerlo con argumentos políticos. 
 
ÉSE ES el caso de la polémica Supervía Poniente con la que el gobierno del Distrito Federal pretende desahogar el 
ya de por sí asfixiante tráfico hacia esa zona de la ciudad 
 
UNO DE los pretextos más socorridos por sus opositores es que la construcción de esta nueva vialidad provocaría 
serias afectaciones en términos ecológicos. 
 
SIN EMBARGO, la realidad es que ni las propias autoridades ambientales federales han logrado ponerse de 
acuerdo al respecto. 
 
DEL LADO de la Comisión Nacional del Agua se dice que el gobierno capitalino no cuenta con los permisos 
correspondientes y, por lo tanto, se debe clausurar la obra. 
 
ESO DICE José Luis Luege que, como bien se sabe, no pierde oportunidad para lanzarle uno que otro jab a 
Marcelo Ebrard. 
 
PEEERO, a contracorriente de Luege, en la Secretaría de Medio Ambiente, la gente de Rafael Elvira no está del 
todo segura de contar con los argumentos para detener el gran proyecto citadino. 
 
AL FINAL unos no dejan avanzar a los otros, los otros estorban a los primeros y que cada quien empuje su 
agenda... mas la ciudadana, nadie. 
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ADIVINA, ADIVINADOR: ¿cuál será el nuevo cambio en el equipo de Felipe Calderón? 
 
POR AHÍ se dice que quien ya decidió bajar el switch es el actual director del Canal 22, el escritor Jorge Volpi. 
 
NO OBSTANTE, lo que se sabe es que no quedará completamente desligado de la función pública, toda vez que 
estaría por reingresar al Servicio Exterior Mexicano. 
 
EL QUE, por lo visto, sí aprendió la lección es el perredista Alejandro Encinas. 
 
EL ASPIRANTE a la candidatura del PRD a la gubernatura del estado de México advirtió a sus correligionarios 
que esa entidad es el mejor ejemplo de lo que provocan las divisiones al interior de su partido. 
 
COSA DE RECORDAR que en 2009 los perredistas gobernaban 32 de los 125 municipios mexiquenses, entre ellos 
Nezahualcóyotl y Ecatepec, los dos más poblados, pero tras las rupturas internas apenas se quedaron con ¡8 
alcaldías! 
 
A VER si las huestes amarillas toman en cuenta el comentario, pues con la fecha límite a principios de mayo para 
definir a su gallo, nomás no se ve nada claro. 
 
SEGURAMENTE alguien le canta a Enrique Peña aquella canción que dice: "el tiempo que te quede libre, si te es 
posible, ¡dedícalo al PRI!". 
 
Y ES QUE el gobernador mexiquense se ha convertido en un auténtico viajero frecuente de fin de semana, como el 
sábado pasado que estuvo en La Paz con su esposa y las hijas de ambos. 
 
PERO NO FUERON sólo de vacaciones sino que la familia completa se subió a la tarima para apoyar al candidato 
priista a la gubernatura, Ricardo Barroso. 
 
ANTES PEÑA ESTUVO en Guerrero, apoyando al abanderado priista, Manuel Añorve, junto con varios cuadros 
tricolores de peso. 
 
Y VAYA que ya se le hizo costumbre al mandatario mexiquense, pues el año pasado se aventó 13 visitas para darle 
el espaldarazo a los candidatos tricolores en los 12 estados en los que hubo elección. 
 
QUIÉN SABE si realmente Enrique Peña sea el talismán del PRI, pero lo que es seguro es que si viajara en líneas 
comerciales y no en jets privados, ¡uff!, ya tendría miles de puntos acumulados. 




